

**UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR
FACULTAD DE CIENCIAS Y HUMANIDADES
DEPARTAMENTO DE PERIODISMO**



TÍTULO

**“ANÁLISIS DE CONTENIDO CUALITATIVO: EL TRATAMIENTO
INFORMATIVO DE LOS CASOS DE FEMINICIDIOS EN
EL SALVADOR EN LA SECCIÓN JUDICIALES DEL PERIÓDICO DIGITAL LA
PRENSA GRÁFICA”**

PRESENTADO POR:

KARLA ALESSANDRA MOLINA CERÓN

KEVIN STEVE SOSA MARTÍNEZ

**PARA OPTAR AL GRADO DE:
LICENCIATURA EN PERIODISMO**

DOCENTE ASESOR:

MAESTRO YUPILTSINCA ROSALES CASTRO

OCTUBRE, 2020

EL SALVADOR, CENTRO AMERICA

AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

MSC. ROGER ARMANDO ARIAS

RECTOR

DR. MANUEL DE JESÚS JOYA ÁBREGO

VICERRECTOR ACADÉMICO

ING. NELSON BERNABÉ GRANADOS

VICERRECTOR ADMINISTRATIVO

LIC. CRISTOBAL HERNÁNDRÍOS BENÍTEZ

SECRETARIO GENERAL

AUTORIDADES DE LA FACULTAD DE CIENCIAS Y HUMANIDADES

LIC. ÓSCAR WUILMAN HERRERA RAMOS

DECANO

MAESTRA SANDRA LORENA BENAVIDES DE SERRANO

VICE-DECANO

MAESTRO JUAN CARLOS CRUZ CUBÍAS

SECRETARIO DE LA FACULTAD

AUTORIDADES DEL DEPARTAMENTO DE PERIODISMO

MCS. CARLOS ERNESTO DERAS CORTEZ

JEFATURA DEL DEPARTAMENTO

MSC. YUPILTSINCA ROSALES CASTRO

COORDINADOR GENERAL DE LOS PROCESOS DE GRADO

MSC. YUPILTSINCA ROSALES CASTRO

DOCENTE DIRECTO

Agradecimientos

Primero a Dios por regalarme lo más valioso que es la vida, por cuidarme, brindarme salud, regalarme una maravillosa familia, sabiduría, fuerzas y por guiarme en todo momento por el camino de la educación.

A mi madre, Blanca Martínez, por educarme y brindarme todo su apoyo incondicional en mi formación espiritual, moral y académica durante mis 24 años de vida, por guiarme en el camino correcto del bien con grandes valores universales, el respeto, amor, sinceridad, disciplina, perseverancia, lealtad, humildad y servir a Dios.

A mis abuelos Simón Martínez y Fina Vásquez, quienes han sido la fuerza incondicional de valores espirituales y universales de rectitud en mi vida, ayudándome en cada momento a ser una mejor persona que está dispuesta a servir ayudando a los demás.

A mi amiga y colega Alessandra Molina, por ser una excelente persona y que con gran conocimiento hemos concluido este trabajo de grado satisfactoriamente, además de trabajar con mucha dedicación en cada tarea y actividad de equipo para poder graduarnos de esta maravillosa profesión.

A todos mis maestros que aportaron su valioso conocimiento en este proceso académico de formación y con gran aprecio reconoceré siempre la importante labor de la profesión de cada maestro y maestra que iluminará siempre el salón de clases con mucho conocimiento a sus estudiantes.

Kevin Steve Sosa Martínez

Agradecimientos

Quiero dedicar este logro de manera muy especial a mi hijo Óliver Santiago quien es luz e inspiración en mi vida.

Agradezco a Dios todo poderoso por guiarme en el camino y permitirme vivir este momento de culminar mi carrera.

Dedicó con todo mi corazón esta Tesis a mis padres Nohemy de Molina y Carlos Molina quienes me han acompañado en cada momento brindándome su amor y apoyo incondicional gracias por fomentar en mí el don de la perseverancia para jamás perder mi objetivo, son la razón principal de llegar hasta aquí, mi triunfo es para ustedes.

También quiero mencionar a una persona que ha sido fundamental para alcanzar este logro mi amor Geovany Villalobos gracias por estar ahí para mí y alentarme a crecer profesionalmente todo es mejor si tú estás a mi lado.

Agradezco a mis hermanos por su apoyo incondicional y animarme a seguir adelante, a mi amigo Steve Martínez por ser una gran persona y trabajar juntos a lo largo de nuestra carrera hasta culminar nuestro proceso de grado.

Y finalmente mi gratitud con nuestro docente asesor de tesis por apoyarnos a culminar este logro, a la universidad por acogerme en su casa de estudios y a los docentes del Departamento de Periodismo por enseñarme las bases para desarrollarme profesionalmente.

Karla Alessandra Molina Cerón

Contenido

Resumen	vii
Palabras claves.....	viii
Introducción.....	ix
1.1 Planteamiento de problema	11
1.2 Justificación	17
1.3 Objetivos.....	18
1.3.1 Objetivo General.....	18
1.3.2 Objetivos Específicos	18
1.4 Cobertura y Alcance	19
2.1 Antecedentes.....	20
2.2 Perspectiva o paradigma teórico.....	25
2.3 Sistema de conceptos.....	27
3.1 Tipo de estudio	31
3.2 Definición de la muestra o corpus de análisis	33
3.3 Definición y descripción de las técnicas de investigación	35
3.4 Construcción de instrumentos de recolección de datos	38
4.1 Procedimiento de la investigación.....	43
4.1.1 Enero.....	43
4.1.2 Febrero.....	65
4.1.3 Marzo.....	77
4.1.4 Abril.....	84
4.1.5 Mayo.....	101
4.1.6 Junio	111

4.2 Análisis e Interpretación de los resultados	112
Conclusiones.....	119
Recomendaciones	121
Fuentes Consultadas	123
Bibliografía.....	123
Libros.....	123
Fuentes En Línea	124
Informe	125
Tesis.....	125
Periódico.....	126
Revista	126
Anexos	127

Resumen

El estudio contiene los resultados de la investigación titulada: “Análisis de contenido: el tratamiento informativo de los casos de feminicidios en El Salvador en las páginas judiciales del periódico La Prensa Gráfica”. El impacto social y cultural de esta investigación consiste en reflexionar sobre el papel de los medios de comunicación en el tratamiento de las noticias sobre la violencia contra la mujer salvadoreña y la responsabilidad del periodismo de concientizar, ante un grave problema cultural y social que afecta principalmente a las mujeres, la violencia machista y misoginia, en su grado más fatal el feminicidio. Debido a que, es un problema que tiene raíces profundas e históricas en la sociedad salvadoreña desde la violencia simbólica en los medios de comunicación hasta el feminicidio en la sociedad, en esta investigación se exponen algunos casos de feminicidios que recibieron cobertura y tratamiento periodístico durante los meses de enero a junio de 2020, analizados desde un enfoque cualitativo, tomando en cuenta categorías de análisis como el lenguaje sexista, postura del medio, fuentes, seguimiento, uso de adjetivos, contenido latente y profundo, para llegar a las conclusiones y la interpretación de datos obtenidos que al final de esta investigación se presentan.

Palabras claves

Adjetivo, amarillismo, contenido latente, contenido profundo, cualitativo, delito, ética, feminicidio, género, hombre, lenguaje, machismo, misoginia, mujer, noticia, periodismo, postura, seguimiento, sexismo, violencia.

Introducción

En El Salvador el tema de la violencia hacia la mujer es una problemática que ha afectado a cientos de salvadoreñas a diario, sin embargo, en los últimos años los hechos han llegado hasta las últimas consecuencias provocando así la muerte de forma violenta de muchas mujeres, ante esto los medios de comunicación juegan un rol importante frente a estos acontecimientos siendo ellos la voz del pueblo están en la obligación de denunciar y concientizar a la sociedad acerca de los hechos.

De acuerdo con datos publicados por el Ministerio de Seguridad Pública, 57 mujeres han sido asesinadas a junio de 2020. A esa cifra, se suma 14 feminicidios ocurridos en julio y agosto de 2020, identificados a través del monitoreo de medios de comunicación realizado por el Observatorio de Violencia de ORMUSA; de tal forma, que, al 13 de agosto, los registros totalizan 71 feminicidios. (ORMUSA, 2020)

Por tal razón en el presente trabajo se realizó un análisis del tratamiento que el periódico la Prensa Gráfica realiza a los casos de feminicidios en su sitio web y de esta manera conocer la cobertura que le dan a cada caso y la forma en como abordan la información que posteriormente es presentada al lector.

Para el caso se tomó como muestra los meses de enero a junio y así estudiar porque el seguimiento de estas noticias es escaso y no se hace público cada feminicidio así mismo descubrir porque siguen presentando la muerte de mujeres con excesivo uso de adjetivos calificativo que solo llevan a justificar el accionar del victimario y la información termina

siendo una nota de espectáculo en la cual se describe con detalle la forma en que las mujeres fueron asesinadas.

Dejando de lado la empatía con los familiares de las víctimas y olvidando por completo la función del medio de comunicación que consiste en informar y denunciar.

Capítulo 1: Planteamiento del Problema

1.1 Planteamiento de problema

Analizar la construcción de la noticia y su contenido en el tratamiento informativo que los medios de comunicación realizan al abordar casos de feminicidios es de vital importancia para el medio y periodistas, indagando las limitantes que estos presentan al exponer temas sobre violencia de género como una noticia que carece de relato e información complementaria que le dé sentido al hecho noticioso, lo convierta en denuncia y genere conciencia profunda en la sociedad salvadoreña.

El origen de la violencia contra las mujeres tiene su cimiento en el sistema patriarcal, mediante un conjunto de funciones, normas, valores y principios con un reparto dual de atribuciones, en el cual el hombre es privilegiado mientras que a la mujer la sociedad la instrumentaliza en un papel de apéndice, según Ana María Pérez del Campo Noriega.

Hoy en día los medios de comunicación juegan un papel importante en la sociedad al ser una herramienta de denuncia, al promover igualdad, informar, sensibilizar y presentar la verdad a las personas; en ese sentido, también son considerados generadores de corrientes de opinión que se adentran en el subconsciente del receptor, moldeando el comportamiento y la percepción de la realidad sobre un determinado problema como inculcadores de sistemas de valores.

Tal y como se describe “Las noticias no son un producto neutral, son un artificio cultural; una secuencia de mensajes manufacturados socialmente, que contienen muchas de las actitudes culturalmente dominantes en nuestra sociedad” (Rebollo Martinez, 2012), por lo que analizar el contenido de los discursos o tratamiento de los mensajes de los medios de comunicación se vuelve necesario para el estudio de la sociedad frente a problemáticas de violencia contra la mujer o violencia de género.

Como contexto se puede detallar que para el año 2018 la Policía Nacional Civil reportó 383 feminicidios, dentro de esta cifra se localizan casos polémicos como el de la agente policial Carla Ayala y la periodista Karla Turcios. En 2019 se contabilizó un total de 230 casos representando una disminución significativa del 40%, comparado al año anterior según informó el observatorio de violencia contra las mujeres (ORMUSA, 2020).

Sin embargo, para el primer trimestre del año 2020 se registran un total de 28 casos de feminicidios con una alarmante curva en aumento durante el período de confinamiento de la cuarentena domiciliar obligatoria por el COVID 19, entre el 15 de marzo y 10 de junio, con al menos 27 casos. A la fecha que terminó la cuarentena las autoridades dan cuenta que los feminicidios suman 52 tras la primera semana de junio, según datos de Ormusa y Medicina Legal.

Ante esto, ha sido importante indagar a profundidad el seguimiento informativo que La Prensa Gráfica ha otorgado a los casos de feminicidios en función de una perspectiva de género para elaborar las noticias y otros productos periodísticos de opinión, informativos o interpretativos.

Además, se analizó el por qué La Prensa Gráfica no mantuvo un tratamiento igualitario en los casos de feminicidios, otorgando diferente cobertura periodística a cada uno y por qué para el medio solo algunos casos son más emblemáticos e importantes que otros en su seguimiento informativo, estableciendo un distintivo de asesinato cuando se trata de mujeres vinculadas a pandillas y feminicidio en casos aislados.

La importancia de nuestra labor periodística al momento de cubrir, escribir, editar y publicar noticias es tener presente la ética periodística; por tal razón, es viable cuestionar al periodista y la línea editorial del medio al presentar noticias sin una perspectiva de género, pues el tratamiento informativo con morbo y sensacionalismo que se otorga a las noticias de violencia contra la mujer incide directamente en la percepción de los delitos y la ideología machista de la sociedad.

Por eso ha sido importante verificar el lenguaje que se utilizó en la elaboración de la noticia como producto, si carecía o no de una perspectiva de género, o abordaba los hechos con lenguaje misógino. Por eso resulta que es imprescindible para el periodista concientizarse en el buen uso de los términos, llamar las cosas por su nombre, definir el problema del feminicidio como problema estructural (causa) y hacer uso de un lenguaje de género y fiel a los principios de la ética periodística.

Se reconoce como tal que el periodista en muchas ocasiones desconoce el tratamiento ético informativo que debe otorgarle a los casos de feminicidio; por lo tanto, cae en el error de no informarse lo suficiente y termina justificando al victimario y minimizando el hecho de violencia con un lenguaje machista y misógino. Sin embargo, es desalentador cuando el periodista está consciente de la ética que debe tener, pero no la pone en práctica y hace uso del morbo y sensacionalismo para vender la noticia como un simple producto amarillista.

Ante este contexto se consideró importante hacer uso del paradigma interpretativo, ya que el objetivo principal fue comprender en profundidad el objeto de estudio, principalmente mediante la recolección de información. Tal y como lo describe Heidegger "es fundamental estudiar las interpretaciones y significados que le otorgan las personas a la realidad cuando interactúan con esta a partir del lenguaje y el interaccionismo simbólico" (Carlos, 2018).

El tratamiento informativo que actualmente se efectúa en estos casos no es el adecuado, el periodista y el medio justifican la mayor parte del tiempo en la noticia los hechos de violencia contra la mujer con atribuciones sentimentales, celos y el alcohol, presentando justificaciones en favor del victimario y se reduce el hecho a quedar sin ninguna denuncia periodística, y esto da lugar a que el crimen no sea visto como una grave violación a los derechos de la mujer con la existencia del machismo en la sociedad salvadoreña.

En ese sentido, el paradigma interpretativo nos permitió analizar la realidad de la sociedad salvadoreña que ha reproducido la violencia contra la mujer con patrones de machismo a través del lenguaje, sirviendo históricamente como herramienta de ideología machista el medio de comunicación, a través del lenguaje escrito, la forma en cómo se presenta el mensaje y el contenido estructurado como noticia.

El paradigma interpretativo emerge como alternativa al paradigma racionalista, puesto que en las disciplinas de ámbito social existen diferentes problemáticas, cuestiones y restricciones que no se pueden explicar ni comprender en toda su extensión desde la metodología cuantitativa y se debe recurrir a la investigación cualitativa con el uso de este paradigma (Serrano, 2003).

La base epistemológica de este paradigma es el construccionismo que se detona a partir de la concepción de aprendizaje según la cual, la persona aprende por medio de su interacción con el mundo físico, social y cultural en el que está inmerso. Así que el conocimiento será el producto del trabajo intelectual propio y resultado de las vivencias del individuo desde que nace.

Así, hablando de investigación cualitativa (este nombre se usa para distinguirlo del enfoque cuantitativo) su objeto es el desarrollo de conceptos que ayuden a comprender los fenómenos sociales en medios naturales dando la importancia necesaria a las intenciones, experiencias y opiniones de todos los participantes (Godínez, 2013).

Por lo tanto, partiendo del paradigma interpretativo esta investigación aplicó la metodología cualitativa para estudiar los valores lingüísticos y semióticos del texto en el contenido de las noticias de La Prensa Gráfica, con relación al tratamiento informativo de los casos de feminicidios, analizando el uso del lenguaje a profundidad, identificando patrones, caracterizando el texto desde la perspectiva de género y según el análisis interpretativo.

Por último, la técnica de esta investigación con metodología cualitativa, consistió en el análisis de contenido, examinando las noticias de la sección Judicial de La Prensa Gráfica que abordaron hechos de feminicidios con el fin de establecer el tratamiento con respecto al

lenguaje de género en el periodismo y su contenido noticioso, así como determinar si todavía se utilizaba un lenguaje sexista en el medio.

El análisis de contenido, como técnica, es el conjunto de técnicas de análisis de las comunicaciones que busca obtener indicadores con procedimientos sistemáticos y objetivos de descripción del contenido de los mensajes textuales y la inferencia de conocimientos relativos a las condiciones de producción y recepción de un contexto social de estos mensajes (Bardin, 2013).

Para el análisis del contenido se aplicó la interpretación durante todo el proceso investigativo, en la etapa de recopilación y análisis de la información; es decir, los contenidos que se analizaron del medio de comunicación, así como en la creación de unidades de análisis y categorías que sirvieron para realizar el análisis de contenido y poder hacer un mejor uso de la interpretación en el estudio de las noticias.

1.2 Justificación

Investigar sobre el problema de la violencia contra las mujeres en El Salvador es de vital importancia, conociendo antecedentes, contexto y las estadísticas actuales de los casos de feminicidios en una sociedad con alto grado de comportamientos violentos y machistas; por tal razón, resultó de mucha relevancia analizar el tratamiento informativo en los medios de comunicación frente a este problema de violencia, el tema de los feminicidios en el país y su tratamiento periodístico.

Esta investigación representó un importante valor teórico para otras disciplinas como los estudios de género, la sociología, psicología, semiótica del texto y el periodismo, porque busca dar un aporte de análisis reflexivo y de concientización social sobre el estudio del tratamiento de las noticias sobre casos de feminicidios en El Salvador durante un período de tiempo que representa una alarmante tasa de feminicidios.

En otro orden, la factibilidad que representó esta investigación es pertinente, ya que se analizó el contenido de la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica, sobre noticias de feminicidios y su tratamiento. Actualmente, ya existen avances en los estudios de género para analizar mejor el tratamiento periodístico sobre este tipo de violencia, investigaciones sobre causas del machismo en la sociedad salvadoreña, lenguaje machista y misógino, así como teorías de la investigación.

Por último, en las implicaciones prácticas de esta investigación se determinaron autores implicados en la producción de los productos periodísticos y su redacción, entre ellos están los periodistas, editores, jefes de redacción y dueños de La Prensa Gráfica.

1.3 Objetivos

1.3.1 Objetivo General

-Determinar el tratamiento informativo de los casos de feminicidios en El Salvador en la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica.

1.3.2 Objetivos Específicos

-Determinar a través de un análisis de contenido cualitativo, el tratamiento periodístico en la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica, que aborda los casos de feminicidios en El Salvador.

- Caracterizar las formas en que se da el tratamiento informativo en los casos de feminicidios publicados en la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica.

-Identificar el tipo de fuentes utilizadas por los periodistas en las publicaciones relacionadas a los casos de feminicidios.

1.4 Cobertura y Alcance

- Espacio

En la investigación sobre el tratamiento informativo de los casos de feminicidios en El Salvador se analizaron las noticias publicadas en la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica

- Temporal

La investigación tuvo una duración de nueve meses entre enero y septiembre del año 2020, esta se dividió en dos etapas la primera de enero a junio la cuál consistió en el período de recolección de notas periodísticas y la segunda etapa de julio a septiembre que consistió en el período de análisis de resultados.

Capítulo 2: Marco Teórico

2.1 Antecedentes

El periodismo debe ser una herramienta que contribuya a disminuir la violencia de genero

Lourdes Barrezueta

La violencia contra la mujer como objeto de estudio siempre ha sido un problema que se ha manejado en segundo plano, restándole importancia al impacto socio cultural que esta tiene en cada individuo y cómo los patrones culturales se van repitiendo de generación en generación.

En ese sentido, los antecedentes de la violencia de género han socavado la dignidad humana de la mujer, lamentando altas cifras de feminicidios, que históricamente no tienen un punto de origen exacto desde la evolución biológica, sino desde el establecimiento de los sistemas económicos y políticos salvajes como el esclavismo, feudalismo y el capitalismo, en el apareamiento de la sociedad de clases, según los estudios marxistas de Karl Marx y Friedrich Engels.

Inessa Armand, la primera dirigente del Departamento de la Mujer en la Revolución Rusa de 1917, hizo la observación que desde el Manifiesto Comunista, Marx y Engels argumentaron

cómo la clase dominante oprime a las mujeres, relegándolas a ser ciudadanas de segunda clase en la sociedad y dentro de la familia, algo que en la actualidad muchas organizaciones feministas reconocen como violencia económica patriarcal. (Sharon, 2013)

Así mismo el filósofo Engels sostiene explícitamente que la violencia contra la mujer se inició dentro de la familia nuclear, con un origen económico: “El hombre tomó el mando también en el hogar; la mujer fue degradada y reducida a la servidumbre; se convirtió en la esclava de su lujuria y en un mero instrumento para la producción de hijos para asegurar la fidelidad de su mujer y por tanto, la paternidad de sus hijos, es entregada sin condiciones al poder del marido; si él la mata, solo está ejerciendo sus derechos” (Engels, 1884).

Pues en ese sentido, la mujer ha sido víctima de la ideología machista por mucho tiempo desde diferentes tipos de violencia como simbólica, económica, psicológica, física y el feminicidio, producto de estereotipos culturales, patrones de violencia y los valores conductuales de privación con los que ha formado y normado el sistema patriarcal al hombre desde todas sus instancias, escuela, iglesia, la sociedad, la misma familia y los medios de comunicación (Engels, 1884).

Por lo tanto, otra gran parte del problema es la existencia histórica del machismo establecido en la jurisprudencia para tipificar la violencia de género; tal es el caso de los medios de comunicación de la sociedad salvadoreña es el reflejo del tratamiento periodístico sobre la violencia contra las mujeres, la mayor parte del tiempo haciendo uso de un lenguaje que reproduce estereotipos machistas, simbolismos misóginos y el morbo en la información noticiosa, pasando por encima de la ética y el compromiso humano.

En el caso de El Salvador, la alta tasa de feminicidios y la existencia de violencia de género contra la mujer, es uno de los problemas más alarmantes que existen en la sociedad salvadoreña con históricos rasgos culturales machistas, con la mujer siendo víctima de agresiones violentas desde hace mucho tiempo por parte del sistema, el Estado, la religión, la misma sociedad y dentro de su propia familia.

La violencia de género casi siempre llega hasta el punto más condenable de causar la muerte de la mujer, por su condición de ser mujer. En El Salvador la tasa de feminicidios más reciente de la UNIMUJER-ODAC y Policía Nacional Civil (PNC), apunta que sólo para el año 2019, existieron 240 feminicidios los cuales fueron cometidos en su mayoría por la pareja o ex pareja de las víctimas.

Con respecto al papel de los medios de comunicación y el tratamiento informativo que ha venido evolucionando a la par del competitivo mercado capitalista, en este caso, el de La Prensa Gráfica y su editorial de ideología de derecha, existen antecedentes muy característicos por el amarillismo informativo y sensacionalismo en temas de violencia, sin dejar escapar los contenidos de violencia de género y el feminicidio.

Entre los medios de comunicación escrita con mayor trayectoria en la sociedad salvadoreña existe La Prensa Gráfica (LPG), un periódico impreso y actualmente también con su versión digital que surgió el 10 de mayo de 1915, fundado por Antonio Dutriz y José Dutriz con el nombre de La Prensa, pero en agosto de 1939 pasó a llamarse La Prensa Gráfica, por el uso de recursos gráficos, alta calidad de fotografías y una imagen más moderna de su tabloide. (LPG, 2018)

En ese sentido, investigaciones y el análisis de contenido han permitido encontrar antecedentes sobre el mal manejo informativo de otros periódicos salvadoreños, en temas como la

violencia de género, algunos de esos periódicos son pertenecientes al Grupo Dutriz, como el Diario Mi Chero, característico por el amarillismo, sensacionalismo y lenguaje poco ético, que prioriza la importancia de vender la noticia de forma coloquial con titulares extravagantes al referirse al contenido de noticias sobre violencia de género.

Ante este panorama, existen estudios referentes al ámbito de la comunicación que abordan la problemática de la violencia contra la mujer tal es el caso **de la investigación “La violencia contra las mujeres a través de la prensa 2007, 2008, 2009”**, publicada por la Asociación de Mujeres por la Dignidad y la Vida (Las Dignas) en el año 2010.

En el capítulo V de esa investigación, titulado la cobertura periodística, se presentan una serie de aspectos importantes de retomar, al momento de cubrir una noticia sobre casos de feminicidios, enfatizando en la importancia de tener claridad al momento de abordar temas de violencia contra las mujeres, para proporcionar equilibrio en la nota periodística y que esta pueda incluir imparcialidad al momento de presentarla al público (Deras & Trejo, 2010).

Sin embargo, en el análisis de contenido realizado a las noticias que publican los periódicos La Prensa Gráfica, El Diario de Hoy y CoLatino, se destaca que la mujer también es violentada a través de la noticia, y el medio de comunicación más que concientizar parece que entrega un manual al victimario de cómo agredir a la mujer por la cantidad de detalles innecesarios descriptivos que se presentan dentro de la nota.

Otro estudio que retoma el papel de los medios de comunicación ante los casos de feminicidios es la tesis *Tratamiento informativo que La Prensa Grafica y El Diario de Hoy hacen de la violencia contra la mujer en el periodo de enero a febrero de 2012*, aquí los autores señalan

que con base a los resultados la problemática que más se representa dentro de las notas es que los periódicos tipifican los feminicidios como homicidios, minimizando la problemática social.

Además cuestionan la credibilidad de la noticia, debido a que ‘las fuentes utilizadas en estos medios de comunicación no son especializadas, puesto que no profundizan en los hechos, en el entendido que la fuente se considera idónea cuando esta sirve de guía para conocer los hechos en todas sus dimensiones y complejidad del tema’ (Merlos, Ramírez, & Omar, 2012).

Por lo tanto, debido a la importancia del tema y los resultados de anteriores investigaciones realizadas, es válido cuestionar qué tan importante es el papel que juega el periodista dentro de las notas, siendo el encargado principal de crear, editar y publicar con autorización del medio, pero para esto el profesional debe realizar una serie de pasos, en los cuales, inconsciente o conscientemente, contribuye a fomentar más la violencia de género.

En ocasiones hace uso incorrecto de la información al momento de recolectarla, normalmente las fuentes que utilizan son secundarias familiares afectados, pero no cercanos a la víctima, vecinos y amigos, aunque también utiliza fuentes profesionales en el área, como abogados y psicólogos, quienes ayudan a explicar el accionar del victimario, sin embargo, al momento de redactar, lo que presentan en la noticia escrita son más hipótesis que información fiable.

2.2 Perspectiva o paradigma teórico

El paradigma interpretativo surgió en Europa a finales del siglo XIX y principio del siglo XX, específicamente en Inglaterra, Alemania y Francia, el interés principal de este paradigma va dirigido a revelar el significado de las acciones humanas y de la vida social en general, a partir de la penetración en la subjetividad del ser humano, sus situaciones, las creencias, motivaciones e intenciones que guían el actuar (Cubana, 2010).

El Paradigma interpretativo es llamado también naturalista, humanista, fenomenológico o cualitativo, su objetivo principal es profundizar en el conocimiento y la comprensión del por qué en una realidad y buscar la interacción de conocimientos para entender lo que está pasando con su objeto de estudio.

Dentro de las características de este paradigma está: La orientación al descubrimiento, debido a que busca la interconexión de los elementos que puedan estar influyendo en algo que resulte de determinado problema social, también es importante que exista una interrelación del investigador con el objeto de estudio. (Rodríguez Puerta, 2006)

Otra característica es que considera la entrevista, la observación sistemática y el estudio de casos como método de producción de conocimiento, su lógica es el conocimiento que permita al investigador entender lo que está pasando con su objeto de estudio a partir de la interpretación.

Se aplica en las investigaciones de carácter cualitativo, apropiadas para estudiar los fenómenos sociales, tratar de comprender la realidad y los sujetos investigados. Realiza un análisis inductivo porque busca profundidad en los detalles de los datos para descubrir categorías, dimensiones e interrelaciones.

Entre los autores más sobresalientes que aportan a este paradigma se encuentra Edmundo Husserl, quien habla de la fenomenología, la cual permite distinguir cómo son las cosas a partir de cómo nosotros pensamos que son en realidad. Sin embargo, a este autor no le interesa la interacción física de las personas, sino el cómo se comprenden recíprocamente sus conciencias, como se establece el significado y la comprensión en el interior de las personas (Constante, 2014).

Además, Heidegger, autor quien habla sobre la interpretación de la interacción social, propone estudiar las interpretaciones y significados que las personas le dan cuando interactúan en diferentes situaciones y la realidad social en la cual viven.

Este paradigma se aplica a la investigación de carácter cualitativa con respecto al tratamiento informativo que La Prensa Gráfica les da a los casos de feminicidios porque permite comprender e interpretar la realidad, los significados de las personas, percepciones, intenciones, acciones dentro del texto que se encuentre en cada nota periodística.

Porque desde el punto de vista interpretativo, el instrumento clave para llevar a la comprensión es el estudio del lenguaje y su significación. Tal y como lo dice Ibáñez: “el lenguaje funciona como equivalente general de valor de todas las prácticas significantes” (Fernandez, 2007).

La utilización del lenguaje que el medio permite y el periodista utiliza es clave para averiguar las expresiones y términos que se usan, ¿cuál es el significado que tiene? y ¿cómo este alimenta la cultura machista en la sociedad? Además, permite realizar una investigación más inductiva y no tan superficial, analizando por qué el tratamiento informativo en estos hechos no es igualitario y por qué cada caso tiene un grado de importancia diferente y cómo la línea editorial del medio decide mostrar la información a la audiencia y qué interpretación están haciendo los lectores.

2.3 Sistema de conceptos

Conceptos referidos al objeto de estudio

El término **feminicidio** se refiere a la manifestación más extrema del abuso y la violencia de hombres hacia mujeres. Se produce como consecuencia de cualquier tipo de violencia de género, como pueden ser las agresiones físicas, la violación, la maternidad forzada o la mutilación genital (Chucon, 2019). En general se entiende feminicidio como el asesinato intencional de una mujer por el hecho de ser mujer, pero las definiciones más amplias abarcan todo asesinato de una niña o una mujer.

El feminicidio es perpetrado generalmente por los hombres, pero a veces pueden estar involucradas mujeres integrantes de la familia. El feminicidio difiere en formas específicas de los homicidios de hombres. Por ejemplo, la mayoría de los feminicidios son cometidos por una pareja actual o anterior de la víctima e incluyen maltrato repetido en el hogar, amenazas o intimidación, violencia sexual o situaciones en las que las mujeres tienen menos poder o menos recursos que su pareja (OMS, 2020).

En ese sentido, la jurisprudencia también atribuye términos como el **crimen** al cometimiento de un delito grave o un acto que es penalizado por la sociedad, como los crímenes contra la humanidad y todos aquellos que involucran asesinatos, feminicidios u homicidios; por consiguiente, el **delito** en su concepción jurídica es todo acto humano voluntario que se adecua al presupuesto jurídico de una ley penal, la concepción jurídica del delito fue desarrollado por Juan Domingo Romagnosi, Giovanni Carmignani y Francisco Carrara (Machicado, 2010).

En términos generales, **violencia** es considerada como el uso intencional de la fuerza física, amenazas contra uno mismo, otra persona, un grupo o una comunidad que tiene como

consecuencia o es muy probable que tenga como consecuencia un traumatismo, daños psicológicos, problemas de desarrollo o la muerte.

Por otra parte, **género** se refiere a los conceptos sociales de las funciones, comportamientos, actividades y atributos que cada sociedad considera apropiados para los hombres y las mujeres. (ONU). **Igualdad de género** según la Unesco es la igualdad de derechos, responsabilidades y oportunidades de mujeres y hombres, y niñas y niños. La igualdad no significa que las mujeres y los hombres sean lo mismo, sino que los derechos, responsabilidades y oportunidades no dependen del sexo con el que nacieron. La igualdad de género supone que se tengan en cuenta los intereses, las necesidades y las prioridades tanto de las mujeres como de los hombres, reconociéndose la diversidad de los diferentes grupos de mujeres y de hombres (UNESCO, 2020).

Equidad de género se define como la imparcialidad en el trato que reciben mujeres y hombres de acuerdo con sus necesidades respectivas, ya sea con un trato igualitario o con uno diferenciado pero que se considera equivalente en lo que se refiere a los derechos, los beneficios, las obligaciones y las posibilidades. En el ámbito del desarrollo, un objetivo de equidad de género a menudo requiere incorporar medidas encaminadas a compensar las desventajas históricas y sociales que arrastran las mujeres (UNESCO, 2020).

El término de **feminismo** es según María Moliner la doctrina que considera justa la igualdad de derechos entre hombres y mujeres. Movimiento encaminado a conseguir la igualdad. Para la Real Academia Española es la ideología que defiende que las mujeres deben tener los mismos derechos que los hombres y un movimiento que se apoya en el feminismo (RAE).

En contraparte, el problema del **machismo** se explica desde una forma de sexismo en la que se discrimina y menosprecia a la mujer considerándola inferior al hombre. El machismo está fundado en ideas preconcebidas y estereotipos, fuertemente influenciados por el entorno social. La

RAE define el concepto como prepotencia de los varones respecto a las mujeres, una forma de sexismo caracterizada por la prevalencia del varón (RAE).

Desde las ciencias de la comunicación, el **periódico** es uno de los principales medios de comunicación e información, junto a la televisión y la radio, actualmente con la evolución de periódicos digitales, este cuenta con una serie de apartados que conforman secciones en la cual se plasman las noticias ya sea de manera física o digital (Perez Porto, 2012).

El periodista puede siempre remodelar los hechos bajo criterios éticos periodísticos o situaciones amarillistas que dañan al periodismo real con objetivos de mercado en los medios de comunicación. Heriberto Cardoso Milanés define la **noticia** como cualquier relato imparcial digno de confianza de un acontecimiento, que contiene información oportuna y desconocida hasta ese momento; información que afecta a la vida, bienestar, futuro o interés de los lectores.

En el proceso de producción de noticias, José Martínez de Sousa define el **tratamiento informativo** como la manera peculiar de ofrecer una información, es decir, la manera adecuada de presentarla al lector. El periodista al mismo tiempo utiliza fuentes de consulta que fortalecen la información (Martínez de Sousa, 1981).

Los dos tipos de fuentes pueden ser **fuentes oficiales**, como las que se identifican con los responsables directos de una institución pública o privada, hacen un efecto de mayor credibilidad en la noticia. También, las **fuentes extraoficiales**, en las cuales la legitimidad de la información es más dudosa, pero que permiten el acceso a la información no confirmada de manera oficial y que alimenta la noticia; estas fuentes posibilitan la investigación periodística y el registro de sucesos que algún sector de poder intenta disimular (ALSINA, 1993).

Los **adjetivos calificativos** muchas veces suelen encontrarse en las noticias, aunque no se recomienda el uso de estos en el género periodístico, pero en las noticias de violencia contra la mujer se vuelven la mayor parte del tiempo adjetivos calificativos machistas, estos son los que expresan significado, cualidades, características y determinan situaciones, dentro de la violencia de género también son justificadores de la violencia.

Capítulo 3: Diseño Metodológico

3.1 Tipo de estudio

Esta investigación se realizó desde el enfoque cualitativo en los contenidos noticiosos sobre feminicidios en la sección judiciales de La Prensa Gráfica, para analizar en profundidad y no en lo superficial. Gregorio Gómez dice que la investigación cualitativa implica la utilización y recogida de una gran variedad de materiales que describen la rutina y las situaciones problemáticas y los significados en la vida de las personas.

En ese sentido, el análisis de contenido de las noticias que difunde La Prensa Gráfica sobre feminicidios se realizó, según Berelson, como una técnica de investigación para la descripción objetiva, sistemática y cualitativa del contenido manifiesto de la comunicación, cuya finalidad es interpretarlas. La investigación es del tipo cualitativa porque se centra en el descubrimiento del sentido y significado de las acciones sociales.

Con el análisis de contenido, en esta investigación cualitativa se busca profundizar en el tratamiento de los hechos de violencia de género que enfrentan las mujeres en El Salvador, situaciones que por lo general concluyen en el acto más violento del machismo, el delito de feminicidio.

Por tal razón, se hizo una descripción de las cualidades del tratamiento informativo del medio. No se trató de probar cualidades, sino descubrir la existencia de significados del lenguaje

que tiñen los contenidos informativos periodísticos con elementos antiéticos y en algunas situaciones elementos del lenguaje misógino y machistas.

En la investigación se trató de explicar resultados implícitos y explícitos en los contenidos noticiosos, en torno al tratamiento periodístico, de manera que se pudiera comprender, describir y explicar el resultado de ese manejo y uso del lenguaje utilizado en el tratamiento de las noticias del medio como objeto de estudio.

3.2 Definición de la muestra o corpus de análisis

La investigación pretendió analizar el tratamiento informativo que realizó el periódico digital La Prensa Gráfica en sus noticias sobre los casos de feminicidios en El Salvador, durante los meses de enero a junio de 2020, tomando como herramienta una muestra no probabilística de los siguientes acontecimientos.

A dos días de haber iniciado el año 2020 se reportó la desaparición de María Florentina de 70 años, fue encontrada asesinada el 15 de enero pasado en la finca La Gloria, calle al antiguo teleférico San Jacinto, en el departamento de San Salvador, Florentina había sido vista por última vez en la colonia Amatepec, del municipio de Soyapango, este fue uno de varios hechos reportados en el mes de enero.

El caso de Dominga del Carmen Ramos, de 89 años de edad, hecho que ocurrió el mes de febrero, quien fue abusada sexualmente y asesinada en su vivienda en el cantón Los Lagartos, del municipio de San Julián, del departamento de Sonsonate; el feminicida se declaró culpable del crimen tras ser capturado y encontrarle el anillo de la víctima entre sus pertenencias.

Posteriormente, el caso de Claudia Rocio Gochez de Ramírez, la esposa de un agente de la Policía Nacional Civil, ella fue herida el 27 de enero por presuntos pandilleros en el kilómetro 8.5 de la carretera que conecta Santa Ana y Ahuachapán, en la zona conocida como La Dalia del cantón Izcaquilío del municipio de Atiquizaya, posteriormente falleció según datos brindados por Ormusa.

El objetivo de retomar estos casos fue dar el seguimiento a cada una de sus publicaciones, después de los hechos ocurridos hasta la resolución de cada uno de los acontecimientos y de esta manera poder analizar el tratamiento informativo en cada una de las publicaciones a las que se les

dio cobertura, tomando en cuenta principalmente el tipo de lenguaje utilizado al referirse a los casos de feminicidios y posteriormente detallar el grado de importancia que le dieron al hecho, la manera en que justificaron la acción y las fuentes que se retomaron para la elaboración de la nota.

3.3 Definición y descripción de las técnicas de investigación

La técnica de nuestra investigación fue el análisis de contenido cualitativo del tratamiento informativo de las noticias judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica, sobre casos de feminicidios durante el período de enero a junio de 2020, mediante la recolección de una muestra propiamente cualitativa no probabilística.

El análisis de contenido como técnica es el conjunto de todas las técnicas de análisis de las comunicaciones que buscan obtener indicadores por procedimientos sistemáticos y objetivos de descripción del contenido de los mensajes, permitiendo la inferencia de conocimientos relativos a las condiciones de producción y recepción de un contexto social de estos mensajes (Bardin, 2013).

Por su parte, Krippendorff, sostiene que el análisis de contenido es una técnica de investigación destinada para formular a partir de ciertos datos e inferencias reproducibles y válidas que puedan aplicarse a su contexto. En ese sentido, con esta investigación sobre el tratamiento informativo de los casos de feminicidios en El Salvador, se muestra cómo los medios de comunicación, en este caso La Prensa Gráfica, realizan un tratamiento de la noticia y la presenta a partir de un uso de fuentes, titulares, fotografías, lenguaje y una postura (Krippendorff, 1997).

Para Antonio López Hidalgo, la investigación descriptiva utiliza también el método de análisis de contenido, algo que logra caracterizar un objeto de estudio y situaciones concretas combinando criterios de clasificación para ordenar, agrupar o sistematizar los objetos involucrados en el trabajo indagatorio (López Hidalgo, 2002).

Para el análisis del contenido se aplicó la interpretación durante todo el proceso investigativo, en la etapa de recopilación de información; es decir, los contenidos que se analizan

del medio de comunicación, así como la creación de **unidades de análisis** y **categorías**, nos sirvieron para realizar el análisis de contenido y poder hacer un mejor uso de la interpretación y el estudio de las noticias.

La metodología cualitativa se basa en el uso de categorías. Se denominan categorías a cada uno de los elementos o dimensiones de las variables investigadas y que sirven para clasificar o agrupar según ellas las diversas unidades de análisis (UNAM, 2002). En nuestra técnica se compararon categorías encontradas sobre redacción machista y lenguaje sexista en el análisis del contenido, identificando similitudes y diferencias, y así poder elaborar conclusiones.

No obstante, había que describir el significado de las categorías de análisis para ubicarlas en el fenómeno que estudiamos, por ejemplo, para las categorías que justifican la violencia feminicida, las que reproducen la violencia contra mujer con patrones de significado machista y las que producen morbo en el lector con falta de ética en la redacción de noticias, de esta forma, estudiando los significados de cada categoría se realizó el análisis del problema en el tratamiento informativo que el medio otorgó (Carlos Fénandez, 2006).

Con esta técnica se identificó el tipo de lenguaje utilizado en las noticias, si existen o no elementos sexistas o machistas como frases y palabras que justifican el hecho, algo que ayudó para encontrar patrones periodísticos justificadores de violencia de género dentro de la redacción, con relación a las categorías del lenguaje machista en los textos periodísticos que abordan la violencia de género y feminicidios (Carlos Fénandez, 2006).

Por consiguiente, la elaboración de matrices de análisis es otra etapa de la técnica de análisis de contenido que no puede dejarse pasar, nos sirve para establecer vinculaciones entre categorías de análisis, colocando las categorías y temas en columnas verticales y en cada celda se documenta

si las categorías o temas se vincularon o no, así como para describirlas ordenadamente, contarlas y medirlas para interpretar su nivel de incidencia en los textos.

Sin embargo, el uso de matrices no descarta el uso de programas como Atlas.Ti, Etnograph o Decisión Explorer, para la obtención de datos codificados; el análisis de datos a través de estos programas consiste en que obtenemos datos no estructurados y los estructuramos; estos programas que ayudan al investigador a estructurarlos, de ninguna manera sustituyen el análisis creativo y profundo del investigador (Fielding, 2001).

Por último, nuestra técnica de análisis de contenido en esta investigación cualitativa fue fundamental porque permitió la reflexión profunda y conclusión de una compleja problemática que posibilitó establecer una figura del medio con respecto a su estilo de redacción en temas de violencia contra la mujer, cuando se abordan noticias sobre feminicidios y contribuye a describir las secuencias categóricas del lenguaje machista o sexista dentro de los textos periodísticos.

3.4 Construcción de instrumentos de recolección de datos

El siguiente instrumento fue realizado con la finalidad de poder recolectar de manera sistemática y ordenada toda la información contenida en las notas sobre violencia contra la mujer; por esa razón se consideró apropiada la elaboración de dos cuadros, en los cuales están distribuidas las categorías y las subcategorías de análisis que se le aplicaron a La Prensa Gráfica, en las notas sobre feminicidios.

En el primer cuadro, en la parte superior, se muestra el encabezado, su primera fila tiene por nombre análisis de contenido informativo de las noticias sobre feminicidios / LPG postura; luego podemos encontrar la **fecha** de la publicación, el **titular** de la noticia y el **url** que nos redirecciona a su página en línea.

A continuación, podemos encontrar la primera categoría del **contenido manifiesto**, que es la nota como tal en su manera pura, es decir lo que está escrito explícitamente en el texto; posteriormente, se presenta la segunda categoría que abarca el **contenido latente**, que se refiere al mensaje simbólico implícito que está dentro de la redacción que luego de un análisis consiste en el significado de todas las expresiones utilizadas en el contenido manifiesto.

El segundo cuadro, en la parte superior, lleva el mismo encabezado que el instrumento anterior. Por consiguiente, se analizó la categoría de **fuentes**, ya que es importante determinar cómo el periodista obtiene la información con la que construye la nota, por tal razón se decide subcategorizar las fuentes que se utilizan en los casos de feminicidios. En la primera columna se tiene la fente familiar, para determinar si es un pariente de la víctima quien informó de lo sucedido.

La segunda subcategoría es la fFuente policial, esta nos permitió identificar si es un agente policial o algún vocero de la corporación quien brindó la información al medio o periodista; en la tercera columna tenemos la fFuente Judicial, es decir, un fiscal, un juez o empleado del ministerio público; la cuarta columna contiene el apartado otras fuentes, para destacar si fue una persona de una organización no gubernamental, un gremio, una institución del gobierno o cualquier otro tipo de fuente que no sea las tipificadas anteriormente.

Y por último tenemos la categoría del **uso del lenguaje**, en la cual encontramos la sub categoría adjetivos calificativos, que señalan directamente características o expresan cualidades que se atribuyen al sustantivo.

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha		Titular	
URL			
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha		Titular		
URL				
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos

Capítulo 4: Exposición Y Análisis De Los Resultados

4.1 Procedimiento de la investigación

4.1.1 Enero

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	3 de Enero de 2020	Titular	Mujer es asesinada y semienterrada en vivienda de Tacuba
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-es-asesinada-y-semienterrada-en-vivienda-de-Tacuba-20200103-0468.html https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Envian-a-prision-a-sujeto-por-crimen-de-pareja-20200220-0116.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Explicaron que se sospecha que el cadáver pertenece a Vilma Yesenia Jacobo Vásquez, de 38 años de edad, quien residía en la vivienda. Familiares de Jacobo Vásquez explicaron que desde hace seis días se interpuso un aviso en la Policía Nacional Civil (PNC) sobre la desaparición de la mujer.</p> <p>La última información que se tiene del hombre es que salió rumbo a Ahuachapán el mismo día que desapareció Jacobo Vásquez.</p> <p>La PNC explicó que el cadáver fue descubierto la tarde del jueves por parte del mandador de la finca que ingresó a la casa <u>luego de percibir un mal olor.</u></p> <p>Familiar de Vilma Yesenia Jacobo asegura que ella sufría de violencia intrafamiliar, <u>pero que nunca interpuso la denuncia.</u> Explicó que la mujer vivía solamente con su pareja sentimental</p>		<p>La incapacidad de la PNC estando en el lugar de los hechos hace que se limiten a sospechar que se trate de Yesenia Jacobo Vásquez, cuando familiares habían interpuesto una denuncia de su desaparición seis días antes de encontrarse el cuerpo de Yesenia en su propia residencia.</p> <p>El mismo día que Yesenia desapareció su pareja huyó hacia otro departamento y la PNC no giró orden de captura contra el principal sospechoso, tuvieron que pasar seis días para dar con el cuerpo de la mujer que se encontraba semienterrada en su misma vivienda.</p> <p>Se utilizan detalles descriptivos como “un mal olor”, pueden ser considerados innecesarios.</p> <p>Familiar justifica el hecho como si la culpa fuera de Yesenia al sufrir violencia familiar, con esto el lector puede</p>	

<p>identificada como José y que por el momento es el principal sospechoso de cometer el crimen.</p>	<p>incluso crearse juicios de valor machistas. Se pudo incluir en la nota otros aspectos de concientización sobre la violencia contra la mujer, pero la nota se queda como una simple nota fría sin el compromiso de denunciar estos hechos.</p>
---	--

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	3 de Enero de 2020	Titular: Mujer es asesinada y semienterrada en vivienda de Tacuba		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-es-asesinada-y-semienterrada-en-vivienda-de-Tacuba-20200103-0468.html https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Envian-a-prision-a-sujeto-por-crimen-de-pareja-20200220-0116.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Hermana de Yesenia Jacobo	- 1 Agente de la PNC Ahuachapán	- Fiscalía General de la República (FGR)	-	-Asesinada -Desaparecida -Un mal olor -Removida -Pareja sentimental

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	11 de Enero de 2020	Titular	Johana fue sacada de un culto por dos pandilleros en Apopa y fue hallada muerta horas después
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Johana-fue-sacada-de-un-culto-por-dos-pandilleros-en-Apopa-y-fue-hallada-muerta-horas-despues-20200111-0511.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>La fuente dijo que dos pandilleros se la llevaron y no se supo más de ella hasta este día, cuando hallaron su cadáver con disparos de arma de fuego. La fiscal dijo que por el momento no tienen una hipótesis sobre la causa de su asesinato pero que clasifican el caso como “<u>feminicidio</u>” por “<u>el tipo de violencia</u>” y los lugares en que <u>tenía los balazos</u>.</p> <p>La familia asegura que la joven no tenía vínculos con pandillas y tampoco problemas con alguien. <u>Sospechan que fue asesinada porque llegaron a una zona donde opera una pandilla contraria</u> a la que controla el sector donde ellas son originarias.</p> <p>“Allá donde vivimos nosotros son MS y aquí donde vinimos al culto son 18. Yo supongo que ese fue el problema”, dijo la abuela.</p>		<p>Según la fuente fiscal el delito clasifica como feminicidio “por el tipo de violencia” y “en los lugares en que tenía los balazos”, cuando desde los estudios de género es feminicidio por su condición de ser mujer, el número de disparos o las partes de su cuerpo donde los haya recibido no son más que un sinónimo de justificar el verdadero motivo que fue el odio hacia la joven por parte de dos hombres pandilleros.</p> <p>Las pandillas también son expresiones de machismo salvaje en las que hombres con problemas de resentimiento social buscan sembrar miedo y violencia contra las mujeres. El hecho que Johana residiera en otro lugar, no puede ser motivo, causa o el problema de estos actos condenables como asegura la abuela. El problema es la misoginia y la existencia de estas estructuras criminales violentas.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	11 de Enero de 2020	Titular: Johana fue sacada de un culto por dos pandilleros en Apopa y fue hallada muerta horas después		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Johana-fue-sacada-de-un-culto-por-dos-pandilleros-en-Apopa-y-fue-hallada-muerta-horas-despues-20200111-0511.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Abuela -Madre -Familiares	- Policía Nacional Civil (PNC)	- La fiscal del caso	- Una persona que vio lo ocurrido (testigo particular)	-Fue sacada -Fue hallada -La joven -Muerta -Asesinada -Era buscada -Invitadas -Pequeña -Cadena reventada

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	14 de Enero de 2020	Titular	Matan a tres hombres y una mujer en San Miguel
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Matan-a-tres-hombres-y-una-mujer-en-San-Miguel-20200113-0644.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>- Matan a tres hombres y una mujer en San Miguel</p> <p>- <u>Cuatro pandilleros, entre estos, una mujer y su hijo,</u> fueron asesinados la madrugada de ayer en los cantones San Antonio Silva y Güisocoyol, del municipio de San Miguel. De acuerdo con reportes policiales, los hechos sucedieron a la 1:00 de la madrugada cuando un grupo de hombres que vestían ropas oscuras y cubrían sus rostros con gorros pasamontañas ingresaron a las viviendas de las víctimas y sin mediar palabras les dispararon.</p> <p>- "<u>Estos homicidios</u> ocurrieron a la misma hora y en diferentes viviendas, por lo que sospechamos que los homicidas se dividieron y llegaron a las casas de las víctimas. Fueron tres viviendas a las que llegaron, en una de estas, balearon a madre e hijo. En dos de las casas botaron las puertas para ingresar, ya que no les abrían", informó la fuente policial.</p> <p>- <u>Los homicidios fueron</u> reportados al Sistema de Emergencia 911 por pobladores de la zona.</p>		<p>- El titular de la noticia revela que se da relevancia a los tres hombres y Teresa de Jesús Sánchez, queda en un segundo plano.</p> <p>- No sabemos si en realidad Teresa de Jesús Sánchez pertenecía alguna pandilla, pero el medio lo afirma que sí era de pandilla con una sola fuente consulta de respaldo que es la PNC, se tuvo que haber recurrido a otras fuentes, pero el medio abordó la noticia solo con la fuente policial. En ningún momento se cuestiona si puede tratarse de algún grupo de exterminio por las características en que operaron los criminales.</p> <p>- El medio utiliza una redacción afirmando que se trata de "cuatro homicidios", no se aborda el asesinato de Teresa como feminicidio por su condición de ser mujer. La redacción del medio afirma que también la muerte de Teresa es un homicidio, no lo tipifican como feminicidio, tampoco profundizan la información en su caso, no existió ninguna nota complementaria que abordara específicamente el caso de Teresa.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	14 de Enero de 2020	Titular: Matan a tres hombres y una mujer en San Miguel		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Matan-a-tres-hombres-y-una-mujer-en-San-Miguel-20200113-0644.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil (PNC)	- No hay	-No hay	- Fueron asesinados - Las personas fallecidas -Ropas oscuras -Fue asesinada -Fue asesinado -Lesionado

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	Digital/ 12 de enero de 2020 LPG impresa Pág.36 Martes 14 Enero 2020	Titular	Tres feminicidios confirmados ayer en distintos puntos de El Salvador
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tres-feminicidios-confirmados-ayer-en-distintos-puntos-de-El-Salvador-20200111-0645.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Tres feminicidios confirmados ayer en distintos puntos de El Salvador</p> <p>Johana Beatriz Rivera Maldonado, tenía varios impactos de bala en el rostro y en el cuello</p> <p>La Fiscalía catalogó el hecho como feminicidio, esto debido a las circunstancias en las que ocurrió</p> <p>En otro hecho, fuentes de la Fiscalía General de la República (FGR) confirmaron ayer a las 6 de la tarde un doble feminicidio en cantón Tecoloco Abajo, de San Pedro Perulapán, en Cuscatlán. Se informó que las víctimas eran madre e hija, de 42 y 20 años, respectivamente. Hasta el cierre de esta nota, las autoridades no habían proporcionado más datos.</p>		<p>-El titular de la noticia ya tipifica como feminicidios los tres hechos de violencia contra las tres mujeres</p> <p>-Encontramos un poco de amarillismo en la noticia con detalles muy explícitos de violencia contra las mujeres</p> <p>Un feminicidio es catalogado como el grado más grave de violencia contra las mujeres por su condición de ser mujer y la existencia de odio y misoginia en un hombre machista</p> <p>La noticia no dio seguimiento a la noticia posteriormente y se quedó con la poca información brindada por la PNC</p> <p>No existió una nota completa sobre el feminicidio de madre e hija en la versión digital de LPG, únicamente el medio se limitó a publicar una pequeña nota fría en su versión impresa y 2 post en Twitter.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	Digital/ 12 de enero de 2020 LPG impresa Pág.36 Martes 14 Enero 2020	Titular: Tres feminicidios confirmados ayer en distintos puntos de El Salvador		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tres-feminicidios-confirmados-ayer-en-distintos-puntos-de-El-Salvador-20200111-0645.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- PNC	-FGR	-No hay	-Asesinadas -Raptada -Feminicidas

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	15 de enero de 2020	Titular	Hallan muerta a Florentina tras 11 días desaparecida
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-muerta-a-Florentina-tras-11-dias--desaparecida-20200114-0629.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>María Florentina Pérez, de 70 años, fue encontrada muerta el lunes pasado en la finca La Gloria, calle al antiguo teleférico San Jacinto, en el departamento de San Salvador. Fue reportada como desaparecida desde el 2 de enero, confirmaron amigos de la víctima.</p> <p>Luego, conocidos de Flor confirmaron que la víctima era la anciana reportada como desaparecida; Flor padecía de Alzheimer, explicaron.</p>		<p>La noticia no profundiza en el hecho, solo se informa que María Florentina fue encontrada muerta. No se citan fuentes judiciales donde expliquen que se trata de un feminicidio contra una mujer adulta mayor de 70 años. Ella había sido reportada como desaparecida.</p> <p>La redacción del medio se enfoca en que María Florentina era una “anciana” y que padecía de Alzheimer, dos juicios de parte del medio que pueden confundir al lector y justificar que por esas razones le ocurrió un feminicidio.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG

POSTURA				
Fecha	15 de enero de 2020	Titular: Hallan muerta a Florentina tras 11 días desaparecida		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-muerta-a-Florentina-tras-11-dias--desaparecida-20200114-0629.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Familiares y amigos	- PNC	-No hay	-No hay	-Desaparecida -Encontrada muerta -La anciana - Reportada

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	20 de enero de 2020	Titular	Hombre mató a excompañera de vida con su niño 4 años en brazos y luego se suicida: "No pienso pasar 50 años preso", dijo antes de dispararse
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mato-a-excompanera-de-vida-con-su-nino-4-anos-en-brazos-y-luego-se-suicida-No-pienso-pasar-50-anos-presos-dijo-antes-de-dispararse---20200120-0490.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p><u>-Le apuntó a la cabeza con un arma de fuego y le disparó sin mediar mayor palabra.</u></p> <p><u>-La mujer decidió abrirle al hombre la puerta y entonces él la ubicó, le apuntó a la cabeza y le disparó.</u></p> <p><u>-La Policía detalló que en ese momento la mujer se desplomó junto a su hijo, quien rápidamente fue tomado y abrazado por la hermana de la ahora fallecida.</u></p> <p><u>-Cuando la mujer yacía muerta, Escobar Vega vociferó entre risas que no pensaba pasar 50 años preso por haber cometido ese crimen, por lo que inmediatamente decidió pegarse un tiro en la sien.</u></p>		<p>Se detecta una postura amarillista donde el eje informativo es resaltar los detalles de cómo el feminicida asesinó a Cecilia Carolina, en repetidas ocasiones se lee en la nota “le apuntó a la cabeza y le disparó” “se pegó un tiro en la sien” “vociferó entre risas”, sin embargo, no se detecta ninguna postura informativa que busque ampliar en la gravedad del problema de la existente violencia contra las mujeres por parte de sus compañeros de vida-</p> <p>La postura del medio se enfoca en la narrativa de los sucesos como el cuento de terror, pero no se hace conciencia para prevenir, denunciar y combatir la misoginia en las relaciones de pareja. No se profundiza en el problema real que es la violencia machista.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	20 de enero de 2020	Titular: Hombre mató a excompañera de vida con su niño 4 años en brazos y luego se suicida: "No pienso pasar 50 años preso", dijo antes de dispararse		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mato-a-excompanera-de-vida-con-su-nino-4-anos-en-brazos-y-luego-se-suicida-No-pienso-pasar-50-anos-presos-dijo-antes-de-dispararse---20200120-0490.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Excuñada de Cecilia Carolina	- PNC	-No hay	-No hay	-La excuñada -El agresor -Fue asesinada -El excompañero de vida -La fallecida

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	21 de enero de 2020	Titular	Asesinan a una joven que vendía mangos
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-una-joven-que-vendia-mangos-20200120-0614.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>-Una joven de 21 años <u>fue asesinada ayer a las 3 de la tarde en el Hospital Nacional Santa Teresa, de Zacatecoluca, cuando recibía asistencia médica, tras ser atacada a balazos en las inmediaciones del desvío al turicentro Ichanmichen, en la carretera del Litoral, en esta misma jurisdicción.</u></p> <p>-La joven fue trasladada por una patrulla policial con aproximadamente <u>cinco impactos de bala en el tórax y la cabeza.</u></p> <p>-Asesinan a una joven que <u>vendía mangos</u></p> <p>-<u>Se dedicaba a la venta de mangos a la orilla de la carretera.</u></p> <p>-<u>Portillo vendía mangos en la zona aprovechando el tráfico de vehículos que genera la construcción a cuatro carriles de la carretera del Litoral, como parte del proyecto FOMILENIO II.</u></p> <p>-Las autoridades policiales, dijeron desconocer sobre el móvil del ataque armado, agregando que <u>la víctima no estaba perfilada como miembro o colaboradora de pandilla.</u></p> <p>-Aunque extraoficialmente <u>se sabe que la ahora occisa pudo haber tenido vínculos con una estructura terrorista y que estaría relacionada al cobro de extorsiones, pero un oficial de la Policía de</u></p>		<p>-En la noticia se detecta una contradicción de los hechos, la redacción afirma que la joven fue asesinada en el hospital y al mismo tiempo en el desvío.</p> <p>-Se resaltan detalles con una postura amarillista</p> <p>-En más de tres ocasiones el periodista y el medio resalta que la joven se dedicaba a vender mangos. Se desconoce con cual enfoque y que busca ocasionar en la interpretación del lector.</p> <p>-Como es típico en los periodistas siempre preguntan a las autoridades si la persona fallecida estuvo ligada a pandillas, pero no detectan el problema de los feminicidios como una situación real de violencia machista.</p> <p>- ¿Qué tendría que ver el tráfico ocasionado por la construcción de cuatro carriles de la carretera Litoral, como parte del proyecto FOMILINIO II? El tráfico no puede ser causante de estos hechos, se omite al agresor y se enfatizan asuntos que no concuerdan con la problemática.</p> <p>-La postura en la redacción es crear juicios de valor no comprobados, extraoficialmente en la redacción se asegura</p>	

<p>La Paz, reiteró que no tenía confirmada dicha versión y que serán las investigaciones las que van a esclarecer lo sucedido.</p>	<p>que la joven estaba vinculada a un grupo terrorista sin la confirmación de la FGR ni la misma PNC.</p>
--	---

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	21 de enero de 2020		Titular: Asesinan a una joven que vendía mangos	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-una-joven-que-vendia-mangos-20200120-0614.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil (PNC)	-No hay	- Fuentes hospitalarias	- La vendedora -Fue asesinada -Fue trasladada -Los atacantes -Motocicleta roja -Daños severos -Estaba perfilada -Colaboradora -La occisa -Terrorista -Los hechos

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	23 de Enero de 2020	Titular	Niño de 6 años encontró a su madre asesinada en la cama en Ciudad Delgado
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nino-de-6-anos-encontro-a-su-madre-asesinada-en-la-cama-en-Ciudad-Delgado-20200122-0677.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>-Saira Ayala <u>apareció estrangulada en su cama</u> ayer por la mañana. Las autoridades sospechan que el responsable del crimen es su pareja, Carlos, quien durmió con ella y está desaparecido.</p> <p>-La pareja, según relataron familiares, discutió el martes por la noche e incluso, Carlos la amenazó que la iba a matar</p> <p>-Otro pariente de Saira señaló: "Sino fue él, ¿por qué huyó? Ahí durmió con ella y hasta pelearon anoche; pero todo supuestamente estaba calmado. Ahora él está desaparecido y ya se le trató de llamar". Que Carlos durmiera junto a Saira no era común, según relataron familiares de la víctima, pues tenían peleas constantes; ella sospechaba que Carlos tenía otras parejas. Ninguno de los vecinos vio salir a Carlos de la casa, tampoco han podido contactarlo.</p> <p>-Saira tenía heridas alrededor del cuello, por lo que señalaron que de manera preliminar habría muerto estrangulada.</p> <p>-Saira y Carlos estaban juntos hace casi 10 años; "él la sacó cuando ella estaba estudiando y la verdad que ella se enamoró. Tenían un hijo de seis, ya casi cumple los siete, en febrero", agregó una de las amigas de la víctima.</p>		<p>-La postura del medio resalta detalles amarillistas</p> <p>-La postura el medio enfatiza que hay una normalización de la violencia familiar por parte del resto de familiares y vecinos de Saira, otro pariente aseguró "ahí durmió con ella y hasta pelearon anoche", como si se tratase de algo normal en las relaciones de parejas.</p> <p>-Se resaltan detalles sobre su causa de muerte, menos el problema de la violencia familiar que Saira sufría, poco se profundizó en esa situación. El periodista citó en la redacción la fuente donde una amistad de Sira asegura que ella se enamoró de Carlos.</p> <p>-Como es muy típico en los periodistas y sus notas amarillistas la postura buscó en un inicio enfocarla con el tema de las pandillas, sin embargo, la PNC descartó ese juicio, pero logramos identificar que existe en el periodista un afán de relacionar todo feminicidio con la situación de violencia pandilleril, omitiendo el problema real de violencia contra la mujer ejercida desde sus propias parejas de vida y en sus propios hogares.</p>	

<p>-En un principio, las autoridades dijeron que Carlos podría ser miembro del Barrio 18 Revolucionarios, pero la PNC negó esa relación con estructuras criminales.</p>	
---	--

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	23 de Enero de 2020	Titular: Niño de 6 años encontró a su madre asesinada en la cama en Ciudad Delgado		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nino-de-6-anos-encontro-a-su-madre-asesinada-en-la-cama-en-Ciudad-Delgado-20200122-0677.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Abuela y parientes	- Policía Nacional Civil (PNC)	-Fiscalía General de la República -Peritos de Medicina Legal	- Amistades y vecinos del lugar	- Asesinada -Estrangulada -Los vecinos -La abuela -La víctima -Una vieja conocida -El menor -Escuela Pública -Oculares -Periciales -Estructuras criminales -Sospechoso

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	28 de Enero de 2020	Titular	Presuntos pandilleros asesinan a agente de PNC y lesionan a su esposa en Atiquizaya
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presuntos-pandilleros-asesinan-a-agente-de-PNC-y-lesionan-a-su-esposa-en-Atiquizaya-20200128-0608.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p><u>-Un agente de la Policía Nacional Civil y su esposa fueron atacados</u> en la noche del martes en el kilómetro 8.5 de la carretera que conecta Santa Ana y Ahuachapán, en la zona conocida como La Dalia del cantón Izcaquilío del municipio de Atiquizaya.</p> <p><u>-El miembro de la corporación policial, identificado como Salvador Alexander Martínez Ramírez, de 36 años y destacado en la Policía de Turismo (POLITUR) en San Salvador, falleció según han confirmado fuentes fiscales, mientras que la cónyuge está lesionada.</u></p> <p><u>-El ataque fue reportado alrededor de las 6 de la tarde de este martes. Los dos atacados fueron trasladados hacia el hospital de Chalchuapa, en Santa Ana, pero la vida del agente no pudo ser salvada.</u></p>		<p>-La postura del medio prioriza en un plano principal la vida del agente atacado, se coloca en un segundo plano a su esposa Claudia Rocío Góchez de Ramírez, hay que aclarar que el nombre la esposa lo hemos obtenido en el monitoreo de feminicidios que ha realizado Ormusa, ya que en la noticia de LPG ni siquiera se mencionó el nombre de ella.</p> <p>No se mencionó el nombre de la esposa en ningún apartado de la redacción noticiosa, únicamente se hizo referencia a ella como la cónyuge.</p> <p>No se amplió sobre el estado de vida de Claudia Rocio, solo del agente policial. Tampoco existió otra nota de seguimiento para conocer si Claudia se había recuperado o fallecido. Ya que para el medio la información sobre la vida del agente por ser un policía estaba sobre la de su esposa.</p> <p>Ormusa tipificó y ratificó el feminicidio de Claudia Rocio, la redacción del medio se enfocó en el ataque contra su esposo que era un agente de la PNC.</p>	

<p><u>-El asesinato de este día sería la tercera baja en la institución policial de este 2020, al reportarse el asesinato de un agente el pasado 6 de enero y otro el pasado 23.</u></p>	
--	--

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	28 de Enero de 2020	Titular: Presuntos pandilleros asesinan a agente de PNC y lesionan a su esposa en Atiquizaya		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presuntos-pandilleros-asesinan-a-agente-de-PNC-y-lesionan-a-su-esposa-en-Atiquizaya-20200128-0608.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil (PNC)	-No hay	- No hay	- La esposa -La cónyuge -Miembro policial -Los atacantes -Personas retenidas

4.1.2 Febrero

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	6 de Febrero de 2020	Titular	Mujer de 89 años fue víctima de violación y feminicidio en San Julián: agresor aceptó el crimen tras encontrarsele anillo
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-de-89-anos-fue-victima-de-violacion-y-feminicidio-en-San-Julian-agresor-acepto-el-crimen-tras-encontrarsele-anillo-20200206-0034.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>-Tenía la cara rasguñada. En la bolsa del pantalón le encontraron el anillo de matrimonio de la anciana que "nunca se lo quitaba".</p> <p>-Una anciana identificada como Dominga del Carmen Ramos, de 89 años de edad, fue abusada sexualmente y asesinada en su vivienda</p> <p>-Tenía lesiones en el rostro y fracturas en un brazo y las manos.</p> <p>-El agresor fue detenido mientras escapaba instantes después en la calle.</p> <p>-Extraoficialmente se conoció que no sería la primera vez que comete este tipo de ataques.</p> <p>-El agresor "andaba aruñado de la cara" y "dijo que lo había hecho porque andaba bolo".</p>		<p>-En la entrada de la noticia se lee que el feminicida tenía la cara rasguñada, el enfoque de entrada es el hombre feminicida.</p> <p>- Se continúan usando adjetivos calificativos como “la anciana”</p> <p>-Se continúa usando “el agresor” y aun no se califica como “feminicida” en la redacción de la noticia</p> <p>- La PNC tenía el registro de este hombre con antecedentes de violencia contra las mujeres y aun así no lo estaban buscando para capturarlo, seguía en libertad hasta que terminó asesinando a Dominga del Carmen Ramos.</p> <p>-Se cita al agresor en la noticia, con justificantes como “andaba bolo”.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	6 de Febrero de 2020	Titular: Mujer de 89 años fue víctima de violación y feminicidio en San Julián: agresor aceptó el crimen tras encontrarsele anillo		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-de-89-anos-fue-victima-de-violacion-y-feminicidio-en-San-Julian-agresor-acepto-el-crimen-tras-encontrarsele-anillo-20200206-0034.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Testigo	- La Policía Nacional Civil (PNC)	- Instituto de Medicina Legal (IML)	- Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC)	- La cara Rasguñada -La anciana -Fue asesinada -Fue encontrada -El agresor -Tirada -Ser salvada -Ataques sexuales -Violación sexual

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	14 de Febrero de 2020	Titular	Asesinan a mujer cuando iba hacia su casa
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-mujer-cuando-iba-hacia-su-casa-20200213-0100.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Yanira Ordoñez</p> <p>-La PNC reportó la detención de un pandillero sospechoso de participar en el crimen.</p> <p>-La Policía, indicó que la mujer caminaba rumbo a su vivienda cuando fue interceptada por dos sujetos con apariencia de pandilleros que le dispararon en repetidas ocasiones y que escaparon del lugar.</p> <p>-Se reportó la detención del pandillero José Israel Escobar Cuellar, de 19 años, como sospechoso de participar en el crimen de la mujer</p> <p>- "Al imputado e le atribuye el delito de homicidio agravado por la muerte de la mujer", explicó un jefe policial.</p>		<p>-La PNC no tipifica los delitos contra la mujer como feminicidios sino como homicidios</p> <p>-Para la PNC los indicios de un crimen es presumir siempre que se trata de violencia pandilleril, y por lo tanto lo atribuyen a homicidios, aunque se trate de mujeres asesinadas por hombres pandilleros</p> <p>-LPG en su redacción mantiene la postura de la PNC que el hecho se trata de un "homicidio agravado" omitiendo que es una mujer la víctima y sus victimarios hombres que, aunque pertenezcan a pandillas son grupos delictivos misóginos y terroristas</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	14 de Febrero de 2020	Asesinan a mujer cuando iba hacia su casa		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-mujer-cuando-iba-hacia-su-casa-20200213-0100.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil PNC	-No hay	- No hay	- Un pandillero -El crimen -Fue asesinada -Homicidio agravado -Arma de fuego -Dos sujetos -El sospechoso pandillero

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	14 de Febrero de 2020	Titular	Encuentran cadáver de mujer en un cañal
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-un-canal-20200213-0094.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Mujer sin identificar</p> <p>-El cuerpo de la víctima tenía heridas de arma blanca en el cuello y en el abdomen.</p> <p>-Según la Policía, la víctima, quien no fue identificada, tenía más de 24 horas de fallecida.</p> <p>-Fuentes policiales detallaron que el cadáver presentaba lesiones con arma blanca en el cuello y el tórax, pero negaron que estuviera decapitado</p> <p>-El oficial de servicio de la delegación policial de San Miguel, señaló que la víctima tenía un tatuaje en la mano, pero que no se distinguía lo que decía.</p> <p>-"La víctima viste un short azul y una camisa muy corta color negro", dijo el oficial.</p>		<p>-La postura del medio es mantener siempre en la redacción los detalles explícitos de violencia en estos casos de feminicidios</p> <p>-La postura del medio siempre se apega al enfoque de la PNC mediante sus fuentes de oficiales de alto rango, quienes aluden y justifican los actos de violencia con aseveraciones insensatas de que las víctimas siempre pueden estar relacionadas a pandillas.</p> <p>-El oficial aludió que la mujer tenía un tatuaje en la mano, detalles retomados en la redacción de la noticia que realmente lo único que aportan es una variante que puede justificar las acciones por parte del lector y el mismo medio</p> <p>-Un tatuaje no puede ser la causa de un feminicidio, en este caso el medio no profundiza en el problema real de violencia contra mujer que existe en el país. El relata detalles de la vestimenta de la víctima como "vestía una blusa muy corta", justificando el delito con el amarillismo.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	14 de Febrero de 2020	Titular: Encuentran cadáver de mujer en un cañal		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-un-canal-20200213-0094.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil (PNC)	- No hay	- No hay	- Arma blanca -Mujer joven -Fallecida -Delegación policial -Tenía un tatuaje -Short azul -Camisa muy corta color negro -Pariente desaparecida -El cadáver

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	15 de Febrero de 2020	Titular	Separación de pareja termina en feminicidio
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Separacion-de-pareja-termina-en-feminicidio-20200214-0085.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Hilda Fidelina Granillo Mejía</p> <ul style="list-style-type: none"> -Separación de pareja termina en feminicidio -Se habían separado hacía tres días. La víctima se mudó a la casa de un familiar, hasta donde llegó el hombre para asesinarla con un corvo. -La Policía indicó que el homicida es su excompañero de vida, de quien se había separado hace apenas tres días -Luego sacó el corvo y la asesinado -Se presume que Hernández habría estado bajo los efectos de bebidas embriagantes cuando cometió el crimen, 		<ul style="list-style-type: none"> -La postura del medio puede detectarse en el mismo titular que atribuye las causas del feminicidio a la separación, no se profundiza en el problema de violencia machista que sufría Hilda Fidelina por parte de su pareja -Se usan detalles de violencia de forma amarillista y se continuó en la redacción justificando en repetidas ocasiones que el feminicidio se debió a la separación -La PNC ajusta el enfoque del medio, cataloga al feminicida como un homicida y la condición de ser mujer de Hilda desaparece, ya que las causas se debieron a la misoginia y machismo de su pareja de género masculino -En la redacción y postura del medio se justificó que el hombre se encontraba bajo los efectos del alcohol cuando cometió el crimen 	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	15 de Febrero de 2020	Titular: Separación de pareja termina en feminicidio		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Separacion-de-pareja-termina-en-feminicidio-20200214-0085.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Familiares	- Policía Nacional Civil (PNC)	- No hay	- No hay	- Fue asesinada -Excompañero de vida -El homicida -Joven -Víctima bebidas embriagantes cuatro menores de edad relación sentimental dos mujeres asesinadas

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	16 de febrero de 2020	Titular	Repunte de asesinatos en la zona oriental
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Repunte-de-asesinatos-en-la--zona-oriental-20200215-0046.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Mujer sin identificar Cuatro personas asesinadas el viernes. Uno de ellos fue un feminicidio. Tres diferentes escenas violentas fueron reportadas por la PNC en la zona oriental del país el viernes por la noche, entre las cuales sobresalen el hallazgo del cadáver de una mujer en estado putrefacto en la colonia Nuevo Amanecer del cantón San Felipe, Concepción Batres, Usulután En el primer caso, el cadáver de una mujer en estado de putrefacción fue encontrado en las riberas del Río Grande, jurisdicción de Concepción Batres.</p>		<p>-No hubo un seguimiento informativo con noticias complementarias, ni siquiera se identificó a la mujer. -En la redacción se recurre a una postura amarillista haciendo uso de detalles viscerales con adjetivos calificativos como “putrefacto” y “putrefacción”, sin profundizar en las causas de la violencia misógina contra mujer en el país ante el repunte de asesinatos en los que hubo cinco feminicidios confirmados en febrero</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	16 de febrero de 2020	Titular: Repunte de asesinatos en la zona oriental		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Repunte-de-asesinatos-en-la--zona-oriental-20200215-0046.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- No hay	- Policía Nacional Civil PNC	- No hay	- No hay	- Arma blanca -Cadáver putrefacto -Una mujer -Fue asesinada

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	No hay cobertura de LPG	Titular	No hay cobertura de LPG
URL	No hay cobertura de LPG		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
Ormusá tipificó y monitoreó el feminicidio de Teresa Ochoa, el hecho ocurrió en el Caserío El Crucillal, San Alejo, La Unión			

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	No hay cobertura de LPG	Titular: No hay cobertura de LPG		
URL	No hay cobertura de LPG			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos

4.1.3 Marzo

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	8 de Marzo de 2020	Titular	Encapuchados matan a una mujer en Huizúcar
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encapuchados-matan-a-una--mujer--en-Huizucar-20200307-0053.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Gilma Mabel Nájera Figueroa</p> <p>-Una mujer fue asesinada a balazos el viernes por la noche en el interior de una casa</p> <p>-La víctima fue identificada por la Policía como Gilma Mabel Nájera Figueroa, de 35 años, quien, según las investigaciones, tenía dos meses de haber llegado a residir en la zona</p> <p>-De acuerdo con la PNC, el ataque armado iba dirigido directamente a Nájera, aunque desconocen los móviles del hecho, atribuido a estructuras de grupos de pandillas que operan en el lugar.</p> <p>-La segunda mujer asesinada el viernes en el país</p>		<p>-Se usan detalles de violencia en la redacción</p> <p>-Se justifica que el motivo del hecho se deba al cambio de residencia y por ser un lugar asediado por pandillas</p> <p>-La PNC crea juicios que se el hecho se deba a estructuras criminales pero se contradicen al decir que desconocen el móvil del hecho, sin embargo, LPG lo cita de esa forma.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	8 de Marzo de 2020	Titular: Encapuchados matan a una mujer en Huizúcar		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encapuchados-matan-a-una--mujer--en-Huizucar-20200307-0053.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	Policía Nacional Civil PNC			-La segunda mujer -Fue asesinada -Grupos de pandillas -Hombres encapuchados -Short cuadriculado, camisa negra y el otro un pantalón corto gris y camisa negra.

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	7 de Marzo de 2020	Titular	Hallan cadáver de mujer envuelto en sábanas en Coatepeque, Santa Ana
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-envuelto-en-sabanas-en-Coatepeque-Santa-Ana-20200306-0061.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Leticia Campos</p> <p>-Al realizar la inspección, se determinó que la víctima, una mujer de aspecto joven, presentaba dos lesiones, una en la cabeza provocada por un objeto contundente; y otra en el cuello, por con un objeto cortante.</p> <p>-La fuente la PNC dijo que no descartaba que la víctima haya sido atacada en un primer momento con una botella de vidrio y que posteriormente, con la misma botella quebrada, le hayan provocado la herida en el cuello, la que le habría causado la muerte.</p>		<p>En la noticia de LPG no se identificó a la mujer, sin embargo, Ormusa la identificó como Leticia Campos. No existió ningún seguimiento informativo al hecho, sobre capturas ni sepulcro.</p> <p>-Se usan detalles de violencia contra la mujer con descripciones muy explícitas, amarillismo moderado.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	7 de Marzo de 2020	Titular: Hallan cadáver de mujer envuelto en sábanas en Coatepeque, Santa Ana		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-envuelto-en-sabanas-en-Coatepeque-Santa-Ana-20200306-0061.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
-No hay	-Agentes de la Policía Nacional Civil (PNC).	-No hay	-No hay	-Cadáver - Una mujer -Los transeúntes -Un bulto -Mujer joven -Objeto contundente -Objeto cortante -Botella de vidrio -Botella quebrada -Asesinada

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	9 de Marzo de 2020	Titular	Asesinan a dos mujeres en Soyapango y Talnique
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-dos-mujeres-en-Soyapango-y-Talnique-20200308-0060.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Wendy Elizabeth Valladares y otra mujer sin identificar en Talnique</p> <p>-Una mujer fue atacada a balazos por supuestos miembros de grupos de pandillas, informó la Policía Nacional Civil (PNC).</p> <p>-La Policía sospecha que se trata de miembros de grupos de pandillas, pero esa información no fue confirmada. Los investigadores tampoco tienen pistas claras del móvil del crimen.</p> <p>-Con estos casos, entre el viernes pasado y ayer, las autoridades han informado del asesinato de cuatro mujeres en el país.</p> <p>Crímenes que han ocurrido en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, celebrado ayer.</p>		<p>-No existió un seguimiento de los hechos con noticias y coberturas sobre los dos casos de feminicidio</p> <p>-La PNC dirige el enfoque de la noticia al problema de las pandillas.</p> <p>-El medio presenta una postura siempre aludiendo a que se trata de un crimen y no define los casos como feminicidios, aunque se trate de do mujeres en una misma noticia.</p> <p>-Sólo se aborda el tema de las pandillas como sospecha, pero no se enfatiza el grave problema del machismo en la sociedad y la violencia que sufren las mujeres por parte de estos grupos y particulares, incluso por parte de las propias parejas masculinas de muchas mujeres.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	9 de Marzo de 2020	Titular: Asesinan a dos mujeres en Soyapango y Talnique		
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-dos-mujeres-en-Soyapango-y-Talnique-20200308-0060.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
-No hay	-Policía Nacional Civil (PNC)	-No hay	-No hay	-Cadáver calcinado -Día Internacional de la Mujer -La muerte violenta -La muerte violenta -Fue atacada a balazos -Grupos de pandillas -Arma de fuego -Centro asistencial -La joven -Cuerpos de socorro -Asfixiada por estrangulamiento. -Laceraciones -La joven -El asesinato -Cuatro mujeres -Una mujer transexual -Víctima

4.1.4 Abril

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	4 abril 2020	Titular	Capturan a Francisco Alberto por el feminicidio de Silvia Menjívar en Chalatenango
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan-a-Francisco-Alberto-por-el-feminicidio-de-Silvia-Menjivar-en-Chalatenango-20200404-0270.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Este sábado fue girada la orden de captura en contra de Francisco Alberto por el feminicidio de Silvia Yesenia Menjívar Menjívar, informó el fiscal general Raúl Melara.</p> <p>El crimen fue cometido este miércoles 1 de abril en el municipio de Nueva Trinidad del departamento de Chalatenango.</p> <p>Melara dijo que Alberto ya fue capturado y está acusado del delito de feminicidio agravado. Este se castiga con condenas de hasta 50 años de cárcel, según el Código Penal de El Salvador.</p>		<p>La nota fue específica, concreta y corta por lo tanto no se encontró vocabulario para interpretar resultados.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	4 abril 2020	Titular:	Capturan a Francisco Alberto por el feminicidio de Silvia Menjívar en Chalatenango	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan-a-Francisco-Alberto-por-el-feminicidio-de-Silvia-Menjivar-en-Chalatenango-20200404-0270.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	.	-Fiscal general Raúl Melara		

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	8 abril 2020	Titular	Hallan cadáver de mujer en Ciudad Delgado
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-Ciudad-Delgado-20200407-0329.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>En sábanas. Así fue encontrada ayer por la mañana una mujer asesinada en el kilómetro 3 de la carretera Troncal del Norte.</p> <p>La mujer, de acuerdo con las autoridades, no pudo ser identificada pues carecía de documentos personales.</p> <p>La víctima, quien habría sido arrojada desde un vehículo, tenía señales de haber sufrido estrangulamiento.</p> <p>"No tenía lesiones de arma de fuego o cuchillos. Lo más probable es que haya sido una escena de liberación".</p>		<p>El hecho se presenta como un caso más de asesinato común.</p> <p>No se profundiza en la causas y detalles del crimen cometido.</p> <p>No brindan identidad de la víctima y aluden que la falta de detalle es debido a que lo ocurrido fue una escena de liberación.</p> <p>Las autoridades pertinentes no catalogaron el hecho como feminicidio debido a que solo contaba con señales de estrangulamiento y el cuerpo fue arrojado desde un vehículo sin presentar lesiones de arma blanca o de fuego.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	8 Abril 2020		Titular:	Hallan cadáver de mujer en Ciudad Delgado
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-Ciudad-Delgado-20200407-0329.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	-Policía Nacional Civil (PNC)			<ul style="list-style-type: none"> - Asesinada - El cadáver

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	9 abril 2020	Titular	Cuatro feminicidios durante la emergencia por covid-19: FGR
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cuatro-feminicidios-durante-la-emergencia-por-covid-19-FGR-20200408-0268.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>María Antonia Sánchez, de 56 años, fue asesinada el martes pasado.</p> <p>Ella es la cuarta víctima de feminicidio reportada por la Fiscalía General de la República (FGR).</p> <p>El principal sospechoso del asesinato es su compañero de vida. El hecho ocurrió en su casa en el pasaje El Canelo, del cantón Casa de Piedra</p>		<p>La nota si bien es cierto no utiliza un lenguaje inadecuado al momento de describir el hecho, no realiza la función de denunciar la problemática a pesar de que hace énfasis en el número de victimas que suma la persona fallecido no realiza un periodismo de denuncia.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	9 Abril 2020		Titular:	Cuatro feminicidios durante la emergencia por covid-19: FGR
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cuatro-feminicidios-durante-la-emergencia-por-covid-19-FGR-20200408-0268.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
		-Fiscalía General de la República (FGR), Marina Martínez de Ortega	-CEMUJER, Yolanda Guirola. -Silvia Juárez, de Ormusa	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	25 Abril 2020	Titular	Hombre mata a su pareja frente a sus tres hijos
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mata-a-su-pareja-frente-a-sus-tres-hijos-20200424-0058.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>El homicida fue detenido en flagrancia y será acusado de feminicidio.</p> <p>El cadáver de Vanessa Saraí Ramírez Campos, de 29 años, fue encontrado dentro de su vivienda.</p> <p>la víctima fue asesinada con arma blanca por su compañero de vida, José Adalberto Serpas.</p> <p>el hombre salió de la casa con el arma homicida en las manos.</p> <p>El oficial policial que llegó a la escena se limitó a atribuir el ataque a problemas familiares.</p>		<p>El titular genera morbo al lector al decir que fue asesinada frente a sus hijos.</p> <p>En la entradilla se le dice homicida y no lo llaman por el termino correcto que es feminicida.</p> <p>además se refleja la incapacidad por parte de la policía al justificar el hecho causado por el victimario y declarar que todo ocurrió por problemas familiares.</p> <p>No hay denuncia de la problemática que en este caso es la violencia de género.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	25 Abril 2020	Titular:	Hombre mata a su pareja frente a sus tres hijos	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mata-a-su-pareja-frente-a-sus-tres-hijos-20200424-0058.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Familiar cercano de Saraí Ramírez			-Vecinos de la victima	- Asesinada - El cadáver

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	29 Abril 2020	Titular	"Tuvimos una discusión con ella y yo tomé un cuchillo": hombre irá a prisión provisional por matar a su pareja en Usulután
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tuvimos-una-discusion-con-ella-y-yo-tome-un-cuchillo-hombre-ira-a-prision-provisional-por-matar-a-su-pareja-en-Usulután-20200428-0048.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Serpas es acusado de matar a cuchilladas a Vanesa Saraí Ramírez.</p> <p>El hecho ocurrió el pasado viernes por la mañana y poco después Serpas fue capturado con la ropa manchada de sangre.</p> <p>La pareja tenía un hijo en común de tres años y la víctima además otros dos hijos de una relación anterior.</p>		<p>Esta nota periodística es el seguimiento del feminicidio cometido el 25 de abril en el cual se catalogó el hecho como homicidio en la redacción.</p> <p>A pesar de verificar que efectivamente se cataloga como femicidio el hecho con la declaración del victimario.</p> <p>La nota se limita a describir de manera detallada como ocurrió el hecho generando morbo para el lector.</p> <p>además de presentar detalles insignificante personales de la víctima cuando se refiere que tenía un hijo de una relación anterior.</p> <p>A pesar de ser una nota de seguimiento no hay denuncia ni concientización del hecho.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	29 Abril 2020	Titular:	"Tuvimos una discusión con ella y yo tomé un cuchillo": hombre irá a prisión provisional por matar a su pareja en Usulután	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tuvimos-una-discusion-con-ella-y-yo-tome-un-cuchillo-hombre-ira-a-prision-provisional-por-matar-a-su-pareja-en-Usulután-20200428-0048.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	- Agente policial			-Manchada

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	30 Abril 2020	Titular	Hallan cadáver de mujer en calle de San Miguel
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-calle-de-San-Miguel-20200429-0069.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Se presume que fue asesinada por su excompañero de vida, quien la privó de libertad el martes por la noche.</p> <p>María de Jesús Coreas Turcios, de 49 años, fue encontrada muerta. luego de haber sido privada de libertad el martes, supuestamente por su compañero de vida.</p> <p>El cadáver estaba boca abajo y con una lesión de bala en la cabeza. El cuerpo no tenía signos de violencia", expresó la fiscal.</p>		<p>La redacción de la nota carece de fiabilidad del hecho se realiza con base a suposiciones y declaraciones realizadas por la policía.</p> <p>Los detalles de cómo se encontraba el cuerpo de la víctima son innecesarios para relatar el hecho.</p> <p>Decir que la víctima fue privada de libertad y que el cuerpo no tenía signo de violencia es expresar que el asesinato el hecho como tal no es una muerte violenta.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	30 Abril 2020	Titular:	Hallan cadáver de mujer en calle de San Miguel	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-calle-de-San-Miguel-20200429-0069.htm			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
		-Un fiscal	Médico forense	- Asesinada - El cadáver

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	30 Abril 2020	Titular	"Hermana, no te quisiera ver muerta y a tus hijos solos"
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hermana-no-te-quisiera-ver-muerta-y-a-tus-hijos-solos-20200429-0103.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Susan murió tras recibir varias puñaladas mientras dormía junto a su esposo, quien está acusado de matarla.</p> <p>Eran las 2:30 de la madrugada cuando Susan fue apuñalada en la cabeza y el cuello por su esposo.</p> <p>"Hoy (ayer) por la madrugada, escuché los gritos y como mi padre está recién operado, yo dije 'mi papá'", explica la hermana de Susan, mientras recuerda que entró a la habitación donde yacía Susan, mientras su cuñada le apretaba el cuello para evitar que muriera desangrada.</p> <p>el cuchillo fue encontrado luego por los familiares de Susan en la cama.</p>		<p>Hay una incapacidad evidente para denunciar y relatar una escena clara de feminicidio.</p> <p>El tomarles más importancia a los detalles amarillista para contar de qué manera falleció la víctima es una clara carencia de ética.</p> <p>Los detalles son innecesarios y justificar al victimario que el móvil del hecho lo cometió por celos representa una precariedad en el periodismo serio y de denuncia.</p>	

<p>La familia se dio cuenta de los celos de la pareja de Susan hasta que hace unos días cuando Edwin les reclamó que le encubrían que su esposa chateaba con "otros hombres".</p>	
---	--

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	30 Abril 2020		Titular:	"Hermana, no te quisiera ver muerta y a tus hijos solos"
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hermana-no-te-quisiera-ver-muerta-y-a-tus-hijos-solos-20200429-0103.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
- Hermanos de Susan	- Policía -nacional Civil (PNC)			- Apuñalada - Atacada - Desangrada

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	30 Abril 2020	Titular	Mujer fue asesinada por su expareja en Usulután
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-fue-asesinada-por-su-expareja-en-Usulután-20200429-0070.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>El hecho ocurrió en el caserío Las Lajitas del cantón Condadillo, en Estanzuelas, donde fue asesinada Sonia Jenny López, de 48 años.</p> <p>La víctima había terminado la relación amorosa con el hombre debido a los constantes maltratos físicos y mentales que recibía.</p> <p>El sujeto, quien se encontraba en estado de ebriedad, al ver a su expareja procedió a ultrajarla y posteriormente la atacó con un arma blanca, hiriéndola en el rostro y otras partes del cuerpo.</p>		<p>La noticia carece de detalles y los pocos que se dan se limitan a describir de manera detallada de que forma murió la víctima.</p> <p>Al final de la nota parece que como conclusión determinan que el victimario es pandillero y por tal razón ella fue asesinada de esa forma.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	30 Abril 2020	Titular:	Mujer fue asesinada por su expareja en Usulután	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-fue-asesinada-por-su-expareja-en-Usulután-20200429-0070.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	- Policía Nacional Civil			

4.1.5 Mayo

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	2 Mayo 2020	Titular	Hombre es acusado de feminicidio
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-es-acusado-de-feminicidio-20200501-0065.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>la pareja discutió en la mañana del miércoles supuestamente por problemas sentimentales. Luego, el hombre agarró un cuchillo y lesionó en el cuello y la cabeza a la mujer.</p> <p>La agresión del hombre a la mujer fue vista por los hijos de ella, según las investigaciones.</p> <p>La mujer que aún tenía el apellido de casada estaba acompañada con el hombre desde hace varios años.</p>		<p>Se utiliza un titular en la nota poco referente al contenido de la noticia.</p> <p>Durante el desarrollo del escrito se ilustra demasiado detalle del feminicidio hechos que solo contribuyen al morbo del lector.</p> <p>En el relato mencionar que la persona fallecida aun tenia el apellido de casada es un detalle innecesario e irrelevante no aporta en absoluto al contenido de la nota.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	2 Mayo 2020		Titular:	Hombre es acusado de feminicidio
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-es-acusado-de-feminicidio-20200501-0065.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
		- Fiscalía General de la República (FGR)		- compañera de vida - problemas sentimentales

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	4 Mayo 2020	Titular	A Marina la mató su hijastro "por un problema de desagüe en las canaletas"
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/A-Marina-la-mato-su-hijastro-por-un-problema-de-desague-en-las-canaletas-20200503-0060.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>La mató el hijastro por un problema de desagüe. el hombre ingresó a su vivienda y sacó un machete, se le acercó y le cortó una de las manos, posteriormente, le pegó en la otra mano y luego le hirió el rostro.</p> <p>El victimario no tenía vínculos con pandillas; tampoco tenía antecedentes penales; sin embargo, tenía problemas con Lovo Argueta.</p>		<p>En el contenido de esta nota se percibe que el periodista justifica al hijastro por el accionar hacia la víctima.</p> <p>Decir que la mato por problemas de desagüe es justificar una clara expresión de violencia de genero de la cual no se denuncia dentro de la nota.</p> <p>Al cierre de la nota retoma nuevamente que el victimario no pertenece a un grupo criminal pero que si tenían problemas.</p> <p>Se puede observar que incluso las fuentes para la elaboración de la nota justifican y enfatizan en las acciones que llevaron a cometer el feminicidio al acusado</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	4 Mayo 2020		Titular:	A Marina la mató su hijastro "por un problema de desagüe en las canaletas"
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/A-Marina-la-mato-su-hijastro-por-un-problema-de-desague-en-las-canaletas-20200503-0060.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
-Hijos de Marina Lovo	- Investigador de la Policía Nacional Civil (PNC)		-Vecinos	-gravemente herida - muerta

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	5 Mayo 2020	Titular	Capturan a presunto feminicida
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan--a-presunto-feminicida-20200504-0061.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>José Calixto Callejas Álvarez, de 36 años, señalado por la Policía como pandillero, fue capturado por el feminicidio de su expareja Sonia Jenny López.</p> <p>Se sospecha es el actor directo del crimen de su compañera de vida, hecho sucedido en Estanzuelas.</p> <p>L PNC le dio seguimiento desde el día del homicidio de su expareja</p> <p>El detenido alegó no tener nada que ver con el homicidio de su expareja. "La verdad yo no he hecho nada, ella llegó, pero yo nada que ver.</p>		<p>En primer momento nos deja claro que el victimario es pandillero y que posiblemente es el autor del feminicidio.</p> <p>Los términos no quedan claros dentro de la nota habla de homicidio y feminicidio al referirse al hecho.</p> <p>Se le da la palabra al autor al explicar que el es inocente, aunque la investigación lo inculpe.</p> <p>No hay un periodismo de denuncia por parte del periodista.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	5 Mayo 2020	Titular:	Capturan a presunto feminicida	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan--a-presunto-feminicida-20200504-0061.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
-Hijos de Marina Lovo	- Investigador de la Policía Nacional Civil (PNC)		-Vecinos	-gravemente herida - muerta

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	20 Mayo 2020	Titular	"Los vecinos escucharon una pelea entre la pareja y después varios disparos": Hombre mata a su pareja y se suicida en Atiquizaya
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-vecinos-escucharon-una-pelea-entre-la-pareja-y-despues-varios-disparos-Hombre-mata-a-su-pareja-y-se-suicida-en-Atiquizaya-20200519-0069.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>Neftalí de la Cruz Jiménez, de 34 años de edad, asesinó a su esposa María Angélica Martínez de la Cruz, de 31 años de edad.</p> <p>la pareja habría tenido una discusión y que posterior el hombre atacó a su esposa con un arma de fuego. Luego se quitó la vida con la misma arma.</p> <p>en la vivienda había varios envases de bebidas embriagantes, por lo que sospechan que el hombre se encontraba bajo los efectos de estas bebidas cuando cometió el asesinato.</p> <p>la mujer nunca denunció las agresiones verbales que sufría por parte del hombre.</p>		<p>Los detalles en esta nota son innecesarios justificar que la victima se encontraba bajo los efectos del alcohol y por eso asesino a su esposa solo hacen ver al victimario como una victima del alcohol.</p> <p>Además con las declaraciones presentadas hacen pensar que la víctima es culpable por no denunciar el abuso que sufría.</p>	

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	20 Mayo 2020	Titular:	"Los vecinos escucharon una pelea entre la pareja y después varios disparos": Hombre mata a su pareja y se suicida en Atiquizaya	
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-vecinos-escucharon-una-pelea-entre-la-pareja-y-despues-varios-disparos-Hombre-mata-a-su-pareja-y-se-suicida-en-Atiquizaya-20200519-0069.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	- Policía Nacional Civil (PNC) de Ahuachapán		-Vecinos	-Esposa

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	28 Mayo 2020	Titular	Encuentran cadáver de mujer en calle vecinal
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-calle-vecinal-20200527-0070.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>La víctima fue asesinada con corvo.</p> <p>La víctima fue identificada como Katy Suyapa Guevara Moreno, de 31 años, quién presentaba diferentes lesiones provocadas con arma blanca, aparentemente con un corvo, en diferentes partes del cuerpo.</p> <p>La causa del deceso, según el médico forense, es por un trauma craneoencefálico que se generó por diferentes heridas contusas que recibió la víctima en el cuello y el abdomen", indicó el fiscal que participó en el procesamiento de la escena.</p>		<p>Detallar en que partes del cuerpo sufrió herida la victima y mencionar datos extraoficiales innecesarios de la manera en que falleció la victima</p> <p>Se catalogo en primera línea como feminicidio.</p> <p>Sin embargo no hay denuncia en cuanto a este hecho asi mismo no hay reporte ni indicios de quien es el victimario.</p>	

ANÁLISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG				
POSTURA				
Fecha	28 Mayo 2020		Titular:	Encuentran cadáver de mujer en calle vecinal
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-calle-vecinal-20200527-0070.html			
FUENTES				USO DEL LENGUAJE
Familiar	Policial	Judicial	Otras fuentes	Adjetivos Calificativos
	- Policía Nacional Civil (PNC)			-El cadáver - Mujer

4.1.6 Junio

ANALISIS DE CONTENIDO INFORMATIVO DE LAS NOTICIAS SOBRE FEMINICIDIOS / LPG			
POSTURA			
Fecha	2 Junio 2020	Titular	Acusan a pandillero de feminicidio
URL	https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Acusan-a-pandillero-de-feminicidio-20200601-0074.html		
CONTENIDO MANIFIESTO		CONTENIDO LATENTE	
<p>El feminicidio de Katy Suyapa Guevara Moreno, de 31 años, ocurrió el pasado miércoles en el cantón El Caulotillo, de El Carmen. El cadáver de la víctima presentaba lesiones que habían sido provocadas con un corvo.</p>			

4.2 Análisis e Interpretación de los resultados

Los medios de comunicación son la ventana informativa de la sociedad salvadoreña y mantenerse a la vanguardia de la era digital es esencial sin dejar de lado que tienen la responsabilidad social de informar sobre cualquier problema que afecte a la población en este caso un tema importante son las expresiones de violencia contra la mujer que terminan en feminicidios de acuerdo a datos publicados por el Ministerio de Seguridad Pública, 57 mujeres han sido asesinadas a junio de 2020.

Analizar de manera exhaustiva la existencia de temas sobre feminicidios en la agenda del periódico la Prensa Gráfica a simple vista se puede determinar que efectivamente este medio indaga sobre los casos de violencia hacia la mujer que terminan en feminicidios y que definitivamente están constantemente denunciando e informando que es lo que sucede sin embargo no es lo que parece.

A pesar de que tomaron en cuenta el tema no realizan un seguimiento adecuado, siendo un periódico con amplia trayectoria en información en El Salvador aun no realizan un pertinente tratamiento informativo, en este caso se analizaron las noticias publicadas en su página web las cuales tendrían que ser las mismas he incluso más de las que publican en papel, pero los resultados fueron poco alentadores.

Para diagnosticar la cobertura y el tratamiento informativo que La Prensa Gráfica otorgó a los casos de feminicidios tenemos la primera categoría que consiste en la postura que el medio y dentro de esta se encuentra la subcategoría del contenido manifiesto y contenido

latente en la cual podemos destacar que más de la mitad de las publicaciones realizadas por este medio al momento de redactar la nota justifican los hechos violentos que cometió el victimario.

Fue muy común encontrar en sus redacciones frases como “fue asesinada por su compañero de vida”, “anoche hasta tuvieron una pelea” o “sufría de violencia, pero ella nunca lo denunció” oraciones que al final se vuelven comunes y normalizan estos términos dando a entender que la culpa de la violencia y asesinatos que sufren las mujeres es consecuencia de problemas sentimentales y no atañen a que estos hechos es una grave violación a los derechos humanos y a la vida de una mujer.

La constante justificación de la violencia contra mujer se encontró en la mayoría de las notas tal es caso de esta redacción “La víctima había terminado la relación amorosa con el hombre debido a los constantes maltratos físicos y mentales que recibía” “El sujeto, quien se encontraba en estado de ebriedad” (ANEXO) dan a entender que efectivamente la víctima ya no estaba con su pareja pero que a pesar de eso la asesinó pero que fue porque se encontraba en estado de ebriedad entre líneas queriendo decir que no era consciente del hecho que estaba cometiendo.

Así mismo utilizar titulares como “Mujer es asesinada y semienterrada en vivienda de Tacuba” “Niño de 6 años encontró a su madre asesinada en la cama en Ciudad Delgado”, “Separación de pareja termina en feminicidio”, “Encapuchados matan a una mujer en Huizúcar” y “Hombre mata a su pareja frente a sus tres hijos” solo aportan amarillismo para atraer la atención del lector porque es claro que la muerte de una mujer de forma violenta es un tema que se está normalizando en el país y a las personas no les interesa informarse sobre

esa pandemia machista, por lo tanto, el periódico vende las notas con astucia para generar interés.

También se encontró en el contenido manifestó la cantidad de detalles innecesarios que el periódico ofrece al momento de presentar la nota “Le apuntó a la cabeza con un arma de fuego y le disparó sin mediar mayor palabra” o “Eran las 2:30 de la madrugada cuando Susan fue apuñalada en la cabeza y el cuello por su esposo, su cuñada le apretaba el cuello para evitar que muriera desangrada” el contenido de la nota es tan descriptivo que da pauta para que el lector pueda imaginarse con lujos de detalles como se cometió el crimen y deja de lado el hecho de que falleció una mujer de forma violenta por causas del machismo y misoginia de un hombre violento, y no existe una denuncia.

Por otro lado, dentro de la categoría del contenido latente hay una clara manifestación por parte del periódico en el que trata de responsabilizar a la mujer por la causa de su muerte, y ya sea de manera inconsciente por parte del redactor es muy irresponsable presentar la noticia de esa forma, si bien es cierto, se rigen a una línea editorial, pero hay un factor importante que es la ética y los valores que se deben tener.

Es de recordar que el periodismo debe estar al servicio de la población por lo tanto es importante realizar una denuncia pública cuando se están cometiendo actos graves de violación de derechos de las mujeres, no se puede justificar el crimen y atribuirlo a celos, problemas de alcohol o violencia, sino que en todo momento se debe concientizar que el accionar del victimario es incorrecto.

Por otra parte, frente al tema de la violencia pandilleril se logró analizar que muchos periodistas padecen de una adicción a las causantes de atribuir en primera instancia todo

asesinato a las pandillas; si bien es cierto, las pandillas son también una expresión machista de grupos violentos en la sociedad, pero el problema recae cuando el medio deja su enfoque a partir de la PNC que por costumbre siempre tipifica los delitos de asesinatos contra mujeres como homicidios por tratarse del cometimiento delictivo de pandillas y no por su condición real de que las víctimas sean mujeres.

El medio asumió entonces una postura de tipificar los feminicidios como homicidios solo porque un oficial o sargento de la PNC así lo atribuye, “la joven tenía vínculos con grupos de pandillas”, “el homicida es un pandillero”, “ella residía en una colonia contraria por eso la mataron”, juicios de valor que también llevan por lo general al usuario lector de noticias a juzgar los hechos y justificar los actos de violencia contra las mujeres sólo porque la mujer víctima del feminicidio residía en determinado lugar o por tener nexos con pandillas.

En ese mismo sentido, dentro del análisis de contenido manifiesto y latente se determinaron los usos de estereotipos en las noticias como causantes de algunos feminicidios que recibieron cobertura del medio “la joven tenía un tatuaje en la pierna” “la zona es un lugar asediado por pandillas”, “vestía un short azul y una blusa corta”, detalla la noticia de un feminicidio el 14 de febrero que se quedó como una nota corta en detalles innecesarios y justificadores, ya que ni siquiera existió un seguimiento de la nota ni la identificación del cuerpo de la mujer que la PNC había encontrado.

Y con respecto, al seguimiento de las noticias, se detectó que no existe tal seguimiento informativo en la mayoría de casos que se abordaron sobre feminicidios, incluso casos que nunca se les dio cobertura, ya que todo se resume en pequeñas notas frías de los hechos, no se profundiza en el problema del machismo y misoginia, sino más bien, el enfoque del medio

siempre hace valoraciones sobre la violencia de parejas, abordando la situación desde una postura muy superficial.

En el caso del feminicidio de María Florentina, una mujer de 70 años, el medio nunca profundizó investigando ese hecho de violencia, así como en la mayoría de noticias no se citan fuentes judiciales donde expliquen que se trata de un feminicidio contra una mujer adulta mayor. La redacción del medio se enfoca en que María Florentina era una “anciana”, “se perdió” y que “padecía de Alzheimer”, dos juicios de valor de parte del medio que pueden confundir al lector y justificar que por esas razones le ocurrió un feminicidio, y no clarificar la realidad de violencia contras mujeres que existe en nuestra sociedad afectando a niñas y mujeres adultas sin medir edades.

Una vez más, con respecto a la justificación de la violencia contra las mujeres haciendo uso de estereotipos, se analizó el caso de una joven que tampoco fue identificada en un feminicidio del 21 de enero, donde el periodista y redactor presentan una noticia clasista y amarillista, donde en más de tres ocasiones en la redacción resaltan que la mujer que había sido asesinada a la orilla de la carretera El Litoral, era vendedora de mangos. Se desconoce con cual enfoque y que busca ocasionar en la interpretación del lector, el titular construido de la nota fue “asesinan a vendedora de mangos”.

En la misma noticia de feminicidio publicada el 21 de enero, como es típico se presumió que la joven tenía vínculos con pandillas, pero los periodistas no detectan el problema de los feminicidios como una situación real de violencia machista. La postura en la redacción es crear juicios de valor no comprobados, extraoficialmente en la redacción se asegura que la joven estaba vinculada a un grupo terrorista, pero sin la confirmación oficial de la FGR ni la

misma PNC. Se omite la responsabilidad del agresor y se enfatizan asuntos que no concuerdan con la problemática, ya que ante los lectores la joven se presenta como la villana.

Entonces, determinamos que el medio no da seguimiento informativo a las noticias sobre feminicidios, no se abordan con una postura sensibilizadora del problema sino de forma sexista, justificadora y que en muchos casos no se identifican a las víctimas, tal como fue el caso de un ataque armado a un policía y su esposa Claudia Rocio el 28 de enero. El titular se lee “Presuntos pandilleros asesinan a agente de PNC y lesionan a su esposa en Atiquizaya”.

Frente a este caso la postura del medio prioriza en un plano principal la vida del hombre, un agente atacado, se coloca en un según plano a su esposa Claudia Rocío Góchez de Ramírez, hay que aclarar que el nombre de la esposa lo identificamos en un monitoreo de feminicidios de Ormusa, ya que en la noticia de LPG no se identificó. No se mencionó el nombre de la esposa en ningún apartado de la redacción noticiosa, únicamente se hizo referencia a ella como la cónyuge.

No se amplió sobre el estado de vida de Claudia Rocio, solo del agente policial. Tampoco existió otra nota de seguimiento para conocer si Claudia se había recuperado o fallecido. Ya que para el medio la información sobre la vida del agente por ser un policía estaba sobre la vida de su esposa, posteriormente Ormusa tipificó y ratificó el feminicidio de Claudia Rocio, la redacción del medio se enfocó en el ataque contra su esposo porque era un agente de la PNC.

Con respecto, a la categoría de los adjetivos y sustantivos, para determinar si existe un sexismo lingüístico analizamos que se hacen uso de estos con una postura amarillista y en algunas noticias se encuentran adjetivos calificativos como: “el cadáver putrefacto”, “la

occisa”, “la anciana”, “la humilde”, “una vieja conocida” “la mujer joven”, “asesinada”, la vendedora”, “pareja sentimental”, “compañera de vida”, “la esposa”, “la cónyuge”, “la invitada” entre otros relacionados a calificar a la mujer que ha sido víctima de la violencia machista.

Así también, se encuentra el uso de adjetivos y sustantivos más relacionados a los hechos de violencia: “el homicida”, “homicidio agravado”, “los atacantes”, el agresor”, “presunto pandillero”, “hombres encapuchados”, “arma blanca”, “los atacantes”, “mal olor”, “estructura criminal”, “el sospechoso”, “camisa corta”, “short azul”, “escena del crimen”, “escuela pública”, “daños severos”, “cadena reventada”, “cuello rasguñado”, “arma de fuego”, “bebida embriagante”, y entre otros.

En la mayoría de noticias los adjetivos son repetitivos, es muy común leer siempre “el homicida”, aunque se trate de un feminicidio, su “pareja sentimental”, cuando las mujeres han sido víctimas de sus compañeros masculinos, “el cadáver putrefacto”, cuando la autoridad ha encontrado el cuerpo de una mujer con varios días de descomposición, o el agresor había consumido “bebidas embriagantes”, interpretándose como si esa fuese la causa de sus actos de violencia machista y justificando el delito.

En una categoría más, sobre el uso de las fuentes, para determinar el valor sustancial del tratamiento informativo de las noticias sobre feminicidios detectamos que el medio por lo general aborda las fuentes policiales y familiares de las víctimas, siendo este un problema en el tratamiento informativo ya que la redacción y tratamiento se rige en la postura de la PNC que por lo general tipifica los delitos como homicidios y pocas veces como feminicidios.

Conclusiones

Esta investigación tenía como objetivo general: “Determinar el tratamiento informativo de los casos de feminicidios en El Salvador en la sección judiciales del periódico digital La Prensa Gráfica durante enero y junio de 2020” y se ha llegado a lo siguiente:

- Se concluye que el periódico La Prensa Gráfica no cumple con un pertinente tratamiento informativo de los casos de feminicidios en el país.
- Por lo general no existen seguimientos de las noticias con notas complementarias, información sobre proceso judiciales o de investigación, pues el enfoque se centra siempre en detalles de cómo fue asesinada la víctima por medio de fuentes policiales, pocas veces hace uso de fuentes judiciales que brindan declaraciones a partir de peritajes e investigación fiscal.
- El medio presenta la violencia contra las mujeres como una situación aislada del machismo y la misoginia, una situación ideológica, atribuyendo constantemente que las víctimas podrían estar relacionadas con grupos delincuenciales o problemas de pareja, algo que muchas veces lleva al lector a justificar los asesinatos de mujeres cometidos por un hombre machista.
- El medio se somete siempre a las declaraciones policiales, una institución de autoridad machista poco regulada, denominando o diferenciando algunos casos como “feminicidios” cuando las mujeres han sido víctimas de sus exparejas y “homicidios” cuando se presume que el delito es producto de pandillas, robos y asaltos, ignorando la condición real de la mujer que ha sido violentada.

- En la redacción de las noticias por lo general se centra la importancia en detalles de cómo ocurrió el feminicidio y pocas veces se da relevancia a los antecedentes de la situación machista que afrontaba la víctima.
- No se ha brindado cobertura de todos los casos monitoreados por el Observatorio de la Organización de Mujeres Salvadoreñas ORMUSA. De un total de 57 feminicidios de enero a junio, La Prensa Gráfica dio cobertura sólo a 32 hechos noticiosos que fueron analizados en su versión de medio digital, también por el monitoreo de Ormusa, algo que nos hace concluir que existen alrededor de 25 casos que no recibieron cobertura por lo menos en la versión digital de LPG.
- El medio brinda una redacción bastante corta de la mayoría de casos de feminicidios con notas frías y pocas veces realizan notas amplias, en ninguna ocasión se presentan reportajes sobre casos generales, únicamente en casos polémicos el medio otorga mayor importancia.

Recomendaciones

A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN EN GENERAL

- Ser responsables al momento de presentar una noticia relacionada a feminicidios para que el asesinato de mujeres no se normalice y no sea presentada como una nota de espectáculo. Al contrario, los medios deben servir de puente para denunciar y orientar.
- Especializar a los periodistas y comunicadores en temas relacionados a la violencia de género para realizar un buen manejo informativo y de esta manera puedan usar los términos correctos con un enfoque adecuado para que exista equidad de género.
- Es importante que los medios de comunicación como principales responsables de la comunicación social realicen un tratamiento informativo adecuado sobre los temas de violencia contra la mujer y los casos de femicidios.

A LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

- Capacitar al personal administrativo, docente y estudiantes a través de foros, cursos, talleres o diplomados en el tema de igualdad y equidad de género con el fin de concientizar a la población.

AL DEPARTAMENTO DE PERIODISMO

- Garantizar que el tema de género sea transversal en todas las materias principalmente en las relacionadas con la producción audiovisual y redacción para medio impreso.

A LOS ESTUDIANTES

- Reforzar su aprendizaje en temas de violencia de género y derecho, esta formación demanda realizar constantemente monitoreo y análisis de contenido de los diferentes medios de comunicación.

Fuentes Consultadas

Bibliografía

Libros

- ALSINA, M. R. (1993). *La construcción de la noticia* . España: Paidós. 208 páginas. .
- Bardin, L. (2013). *El análisis de contenido como herramienta de utilidad para la realización de una investigación*. Mérida, Venezuela: Universidad de los Andes. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/555/55530465007.pdf>.
- Carlos Fénandez, P. B. (2006). *Metodología de la investigación, El proceso de la investigación cualitativa*. México: Graw Hill/ Internacional S.A de C.V.
- Constante, A. (2014). Imposibles de la filosofía frente a Heidegger . En A. Constante, *Imposibles de la filosofía frente a Heidegger* (pág. 196). Mexico: Paraiso.
- Engels, F. (1884). *El origen de la familia, la propiedad privada y el Estado*. Hottingen-Zürich.
- Fernandez, A. G. (2007). *El paradigma cualitativo en la investigación socio-educativa*. San Jose Costa Rica: IDER.
- Fielding, W. y. (2001). *Análisis de los datos cualitativos asistido por computadora*. .
- Godínez, V. L. (2013). Paradigmas de investigación. En V. L. Godínez, *Paradigmas de investigación* (págs. 4, 5, y 6).
- Krippendorff, K. (1997). Metodología de análisis de contenido: Teoría y práctica. En K. KRIPPENDORFF, *Metodología de análisis de contenido: Teoría y práctica*. Barcelona, España.: Editorial Paidós Iberica.
- López Hidalgo, A. (2002). *Géneros periodísticos complementarios. Una aproximación crítica a los formatos del periodismo visual, comunicación social y publicaciones*. Sevilla, España.

Martínez de Sousa, J. (1981). *Diccionario general de periodismo*. Madrid, España.: Paraninfo. 132 páginas.

Rebollo Martinez, M. (2012). *Teoria del periodismo*. México: Eduardo Durán Valdivieso.

Serrano, P. (2003). *Investigación cualitativa. Retos e interrogantes*. . Madrid España: India: McGraw.

Fuentes En Línea

Calderón, B. (16 de abril de 2018). *La prensa gráfica*. Obtenido de <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ASDER-pide-una-investigacion-profunda-del-asesinato-de-la-periodista-Karla-Turcios-20180416-0021.html>

Chucon, R. R. (4 de Abril de 2019). *Observatorio nacional de violencia contra las mujeres e integrantes familiares*. Obtenido de <https://observatorioviolencia.pe/foro/temas/que-es-el-feminicidio/>

Cubana, E. (14 de Diciembre de 2010). *EcuRed*. Obtenido de https://www.ecured.cu/EcuRed:Enciclopedia_cubana

Graterol, M. (18 de Marzo de 2012). *Epistemología de la educación*. Obtenido de <https://educacionyepistemologiauft.blogspot.com/2012/03/los-paradigmas.html>

Machicado, J. (2010). *El concepto de delito*. Obtenido de El concepto de delito: <http://ermoquisbert.tripod.com/pdfs/concepto-delito.pdf>

OMS. (2020). *Organización Mundial de la Salud*. Obtenido de Comprender y abordar la violencia contra las mujeres: https://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/98828/WHO_RHR_12.38_spa.pdf;jsessionid=C6E4261D8BBE7370A6287C088DC0B2F9?sequence=1

ONU. (s.f.). *Organización de las Naciones Unidas*. Obtenido de Igualdad de género: <https://www.un.org/es/sections/issues-depth/gender-equality/index.html>

ORMUSA. (Enero de 2020). *Observatorio de violencia contra las mujeres*. Obtenido de <http://observatoriodeviolencia.ormusa.org/index.php>

Perez Porto, J. (2012). *Defincion.De*. Obtenido de <https://definicion.de/noticia/>

RAE. (s.f.). *Real Academia Española*. Obtenido de Real Academia Española:
<https://dle.rae.es/machismo>

Rodriguez Puerta, A. (noviembre de 2006). *Lifeder*. Obtenido de <https://www.lifeder.com/>

UNESCO. (2020). *Igualdad de Género*. Obtenido de UNESCO:
<https://es.unesco.org/creativity/sites/creativity/files/digital-library/cdis/Iguldad%20de%20genero.pdf>

Informe

Calderón, B. (16 de abril de 2018). *La prensa gráfica*. Obtenido de <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ASDER-pide-una-investigacion-profunda-del-asesinato-de-la-periodista-Karla-Turcios-20180416-0021.html>

Deras, D., & Trejo, M. (2010). *La violencia contra las mujeres a través de la prensa*. San Salvador.

Tesis

Merlos, K., Ramírez, F. y., & Omar. (2012). Tratamiento informativo que la Prensa Gráfica y el Diaro de Hoy hacen de la violencia contra la mujer en el período de enero a febrero de 2012. (*Tesis de Licenciatura*). Universidad de El Salvador, San Salvador. Obtenido de <http://ri.ues.edu.sv/id/eprint/2636/1/Tratamiento%20Informativo%20que%20la%20Prensa%20Gr%C3%A0fica%20y%20El%20Diario%20de%20Hoy%20hacen%20de%20la%20Violencia%20Contra%20la%20.pdf>

Periódico

LPG. (10 de mayo de 2018). LA PRENSA GRÁFICA, 103 años de periodismo. *LA PRENSA GRÁFICA*, págs. 3-4 párrafos.

Revista

Sharon, S. (2013). Marxismo, feminismo y liberación de la mujer. *SinPermiso*, 2-3.

UNAM. (2002). El análisis de contenido como método de investigación. *UNAM/educación*.

Anexos

Anexo 1

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-es-asesinada-y-semienterrada-en-vivienda-de-Tacuba-20200103-0468.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-es-asesinada-y-semienterrada-en-vivienda-de-Tacuba-20200103-0468.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A search icon is also present. Below the navigation bar is a banner for '¿Se te ALIVIÓ la MOCOSERA?' featuring a cartoon character and a box of 'Palagrip' medicine. The main article is titled 'Mujer es asesinada y semienterrada en vivienda de Tacuba' and is attributed to Miguel Marroquín, dated 3 de Enero de 2020 - 16:38 HS. The article text begins with 'El principal sospechoso de cometer el crimen es su pareja de quien se desconoce su paradero.' To the right of the article is a 'Publicidad' section and a 'LO MÁS VISTO' section with three featured stories: 'People of Praise, el grupo cristiano conservador con el que se vincula a Amy Coney Barretta, candidata de Trump a Corte EUA', 'Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano', and 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar with the text 'Escribe aquí para buscar' and the system tray with the time 11:03.

Anexo 2

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Envian-a-prision-a-sujeto-por-crimen-de-pareja-20200220-0116.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article. The URL in the address bar is <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Envian-a-prision-a-sujeto-por-crimen-de-pareja-20200220-0116.html>. The page features a blue navigation bar with categories like PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The main article title is "Envían a prisión a sujeto por crimen de pareja" (Send to prison a subject for partner crime). Below the title, a sub-headline reads "Se le acusa de feminicidio agravado. Tras el crimen huyó, pero fue capturado." (He is accused of aggravated femicide. After the crime he fled, but was captured). The author is Miguel Marroquín, dated 21 de Febrero de 2020 - 00:00 HS. A central image shows a man in a white t-shirt. A caption below the image states: "Feminicidio. El caso contra Hernández fue enviado al Juzgado de Instrucción de la ciudad de Ahuachapán." (Femicide. The case against Hernández was sent to the Instructional Court of the city of Ahuachapán). To the right, a "LO MÁS VISTO" (Most Viewed) section lists other articles with small thumbnail images and numbers. At the bottom, a partial article snippet is visible: "El Juzgado de Paz de Tacuba, en Ahuachapán, ordenó la instrucción con detención para un hombre a quien la fiscalía acusa de asesinar a su compañera de vida. El". The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 3

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Johana-fue-sacada-de-un-culto-por-dos-pandilleros-en-Apopa-y-fue-hallada-muerta-horas-despues-20200111-0511.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRÁFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Johana-fue-sacada-de-un-culto-por-dos-pandilleros-en-Apopa-y-fue-hallada-muerta-horas-despues-20200111-0511.html>. The website's navigation bar includes categories like PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A promotional banner at the top features a car and a motorcycle, with text: '710 GANADORES', '10', '65', 'MÁS DE \$130.000 EN PREMIOS EN EFECTIVO', and a 'CONOCE MÁS' button. The main article is titled 'Johana fue sacada de un culto por dos pandilleros en Apopa y fue hallada muerta horas después'. The sub-headline reads: 'La Policía fue alertada cuando los pandilleros se llevaron a la joven pero no la encontraron sino hasta el siguiente día, muerta.' The author is 'Por Beatriz Calderón, Jonatan Funes' and the date is '11 de Enero de 2020 - 16:52 HRS'. A video player is visible below the text. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other news items: 'People of Praise, el grupo cristiano conservador con el que se vincula a Amy Coney Barretta, candidata de Trump a Corte EUA', 'Putin anuncia el registro de una segunda vacuna contra la covid-19', 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', and 'Cercos sanitarios en Chalchuapa con condiciones para circular'. The Windows taskbar at the bottom shows the time as 11:14.

Anexo 4

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Matan-a-tres-hombres-y-una-mujer-en-San-Miguel-20200113-0644.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article. At the top, the browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Matan-a-tres-hombres-y-una-mujer-en-San-Miguel-20200113-0644.html>. The website's header features the logo 'LA PRENSA GRAFICA' and a navigation menu with categories like PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A prominent banner for a virtual educational fair reads '¡Ya estamos listos!' and 'Para la feria educativa virtual más grande de El Salvador.' Below the banner, the article title is 'Matan a tres hombres y una mujer en San Miguel'. The sub-headline states: 'Según la Policía, las cuatro personas fallecidas pertenecían a una misma estructura de pandilla.' The author is identified as 'Por Fátima Membreño' and the date is '14 de Enero de 2020 - 00:00 HS'. A small image of a forest is visible. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other articles with small thumbnails, including 'Fotógrafo de Vida Silvestre 2020: el abrazo de un tigre a un árbol y otras imágenes ganadoras' and 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas emblemáticas que están fuera de México)'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 5

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tres-femicidios-confirmados-ayer-en-distintos-puntos-de-El-Salvador-20200111-0645.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tres-femicidios-confirmados-ayer-en-distintos-puntos-de-El-Salvador-20200111-0645.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The main headline reads 'Regresa la ABUNDANCIA con GANA-FÁCIL'. The article title is 'Tres femicidios confirmados ayer en distintos puntos de El Salvador', with a sub-headline: 'Entre las víctimas están madre e hija asesinadas en Cuscatlán, y una menor de edad en San Salvador. Ayer se contabilizaron cinco asesinatos en el país.' The author is listed as 'Por Juan Carlos Díaz/Mirna Velásquez/Jonatan Funes' and the date is '12 de Enero de 2020 - 06:00 HS'. A video player is visible below the text. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section features three news items: 'People of Praise, el grupo cristiano conservador con el que se vincula a Amy Coney Barretta, candidata de Trump a Corte EUA', 'Putin anuncia el registro de una segunda vacuna contra la covid-19', and 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 6

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-muerta-a-Florentina-tras-11-dias--desaparecida-20200114-0629.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article from 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-muerta-a-Florentina-tras-11-dias--desaparecida-20200114-0629.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A promotional banner at the top features a red car, a motorcycle, and text: '710 GANADORES', '10 65', 'MÁS DE \$130.000 EN PREMIOS EN EFECTIVO', and a 'CONOCE MÁS' button. The main article is titled 'Hallan muerta a Florentina tras 11 días desaparecida' and is categorized under 'EL SALVADOR / JUDICIAL' and 'LO MÁS LEÍDO'. The author is 'Por Mariana Arévalo' and the date is '15 de Enero de 2020 - 00:00 HS'. The article includes a video player showing a white van with 'POLICIA' written on it. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other popular articles with numbered thumbnails: 'Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición de la OMS sobre los confinamientos en la lucha contra la pandemia de Covid-19', 'Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano', 'Fotógrafo de Vida Silvestre 2020: el abrazo de un tigre a un árbol y otras imágenes ganadoras', and 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas)'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 7

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mato-a-excompañera-de-vida-con-su-nino-4-anos-en-brazos-y-luego-se-suicida-No-pienso-pasar-50-anos-presos-dijo-antes-de-dispararse---20200120-0490.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mato-a-excompañera-de-vida-con-su-nino-4-anos-en-brazos-y-luego-se-suicida-No-pienso-pasar-50-anos-presos-dijo-antes-de-dispararse---20200120-0490.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The main headline of the article is: **Hombre mató a excompañera de vida con su niño 4 años en brazos y luego se suicida: "No pienso pasar 50 años presos", dijo antes de dispararse**. Below the headline, a sub-headline reads: **De acuerdo con la Policía Nacional Civil (PNC), el hecho sucedió en una vivienda propiedad de la excuñada del agresor, localizada en el caserío El Sitio, cantón Apoyos, en el departamento de Santa Ana.** The article is attributed to 'Por Walter Sibirán, Juan Carlos Barahona' and dated '20 de Enero de 2020 - 16:57 HS'. To the right of the article, there is a 'LO MÁS VISTO' section with three items: 'Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición de la OMS sobre los confinamientos en la lucha contra la pandemia de Covid-19', 'Cerrarán tramo de carretera entre Chalchuapa y Santa Ana por reparaciones', and 'Síntomas de covid-19: el mecanismo por el que los perros pueden detectarlos 5 días antes de que empiecen'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar with the text 'Escribe aquí para buscar', several application icons, and the system tray with the date '14/10/2020' and time '11:20'.

Anexo 8

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-una-joven-que-vendia-mangos-20200120-0614.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-una-joven-que-vendia-mangos-20200120-0614.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A large banner at the top features a man in a plaid shirt pointing, with text: 'PLAN AVANZA seguro', 'PAGA POR LO QUE MANEJAS', 'ASESUISA surd', 'Beneficios', and 'COTIZA AQUÍ'. Below the banner, the article title is 'Asesinan a una joven que vendía mangos'. The sub-headline reads: 'Hombres a bordo de una motocicleta le pasaron disparando y una de las heridas impactó en su cabeza.' The author is 'Por Mirna Velásquez' and the date is '21 de Enero de 2020 - 00:00 HS'. A large image shows a street scene with trees and a utility pole. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other news items: 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', 'Cercos sanitarios en Chalchuapa con condiciones para circular y alerta sanitaria en tres municipios más', and 'Mi Banco con perspectiva estable, según clasificación de riesgo 'A' (siv) realizada por Fitch Ratings'.

Anexo 9

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nino-de-6-anos-encontro-a-su-madre-asesinada-en-la-cama-en-Ciudad-Delgado-20200122-0677.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nino-de-6-anos-encontro-a-su-madre-asesinada-en-la-cama-en-Ciudad-Delgado-20200122-0677.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A blue banner at the top of the article area features an advertisement for 'PLAN AVANZA seguro' and 'ASESUISA SURG' with a 'COTIZA AQUÍ' button. The main article title is 'Niño de 6 años encontró a su madre asesinada en la cama en Ciudad Delgado'. The sub-headline reads: 'Saira Ayala apareció estrangulada en su cama ayer por la mañana. Las autoridades sospechan que el responsable del crimen es su pareja, Carlos, quien durmió con ella y está desaparecido'. The author is identified as 'Por Mariana Arévalo' and the date is '23 de Enero de 2020 - 08:00 HS'. Below the text is a video player showing a scene with a person in a blue shirt. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with three items: 'Entregan osamentas de personas fallecidas durante el conflicto armado', 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas emblemáticas que están fuera de México)', and 'Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición'. The browser's taskbar at the bottom shows the time as 11:23.

Anexo 10

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presuntos-pandilleros-asesinan-a-agente-de-PNC-y-lesionan-a-su-esposa-en-Atiquizaya-20200128-0608.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Presuntos-pandilleros-asesinan-a-agente-de-PNC-y-lesionan-a-su-esposa-en-Atiquizaya-20200128-0608.html>. The website's navigation menu includes 'PORTADA', 'COVID 19', 'EL SALVADOR', 'VIDEOS', 'DEPARTAMENTO 15', 'INTERNACIONALES', 'DEPORTES', 'ECONOMÍA', 'OPINIÓN', and 'MÁS'. A banner for 'Viro-Grip' with the text 'CUÍDATE CON DISTANCIA' is visible. The main article title is 'Presuntos pandilleros asesinan a agente de PNC y lesionan a su esposa en Atiquizaya'. The sub-headline reads: 'La pareja había salido de su casa a realizar unas compras, cuando personas desconocidas los atacaron.' The author is 'Por René Gómez, Francisco Alemán' and the date is '28 de Enero de 2020 - 20:44 HS'. A video player is embedded in the article. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other articles: 'Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano', 'No es lo que se dice, sino cómo se dice: 6 claves para mejorar la comunicación entre los jefes y los empleados', 'Síntomas de covid-19: el mecanismo por el que los perros pueden detectarlas 5 días antes de que empiecen', and 'Qué es la "espaguetización": el fenómeno con el que científicos observaron el momento en el que un agujero negro devora una estrella'. The browser's taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 11

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-de-89-anos-fue-victima-de-violacion-y-feminicidio-en-San-Julian-agresor-acepto-el-crimen-tras-encontrarse-anillo-20200206-0034.html>



Anexo 12

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-mujer-cuando-iba-hacia-su-casa-20200213-0100.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-mujer-cuando-iba-hacia-su-casa-20200213-0100.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A large banner for 'Feria virtual de COLEGIOS Y UNIVERSIDADES 2020' is visible, produced by 'GRUPO LPG'. The main article is titled 'Asesinan a mujer cuando iba hacia su casa' and is dated '14 de Febrero de 2020 - 00:00 HS'. The article text states: 'La PNC reportó la detención de un pandillero sospechoso de participar en el crimen.' Below the text is a video player showing a woman's face. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other news items: 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', 'Cercos sanitarios en Chalchuapa con condiciones para circular y alerta sanitaria en tres municipios más', and 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (en otras plazas)'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 13

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-un-canal-20200213-0094.html>



Anexo 14

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Separacion-de-pareja-termina-en-feminicidio-20200214-0085.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Separacion-de-pareja-termina-en-feminicidio-20200214-0085.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A prominent orange banner at the top of the article area reads 'TRATAMIENTO PARA GRIPE Y TOS' with images of Viro-Grip medicine boxes. The main article title is 'Separación de pareja termina en feminicidio'. The sub-headline reads: 'Se habían separado hacía tres días. La víctima se mudó a la casa de un familiar, hasta donde llegó el hombre para asesinarla con un corvo.' The author is Miguel Marroquín, and the article is dated 15 de Febrero de 2020 - 00:00 HS. Below the text is a photograph of a white pickup truck with a person in the bed. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with three items: 1. 'Los países de América Latina cuyas economías tardarán más en recuperarse de la pandemia y qué pasará con El Salvador', 2. 'Matan a un joven a metros de la delegación policial de Zaragoza', and 3. 'Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición de la OMS sobre los confinamientos en la lucha contra la pandemia de Covid-19'. The browser's taskbar at the bottom shows the time as 11:50.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Repunte-de-asesinatos-en-la--zona-oriental-20200215-0046.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Repunte-de-asesinatos-en-la--zona-oriental-20200215-0046.html>. The website's navigation menu includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A banner for 'Viro-Grip' with the text 'CUÍDATE CON DISTANCIA' is visible. The main article is titled 'Repunte de asesinatos en la zona oriental' and is categorized under 'EL SALVADOR / SOCIAL'. The sub-headline reads 'Cuatro personas asesinadas el viernes. Uno de ellos fue un feminicidio.' The author is 'Por Maynor Lovo' and the date is '15 de Febrero de 2020 - 00:00 HS'. The article features a photograph of a street scene with a white pickup truck and a person walking. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with four items: 1. 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', 2. 'Cerro sanitario en Chalchuapa con condiciones para circular y alerta sanitaria en tres municipios más', 3. 'Los países de América Latina cuyas economías tardarán más en recuperarse de la pandemia y qué pasará con El Salvador', and 4. 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas emblemáticas que están fuera'.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encapuchados-matan-a-una--mujer--en-Huizucar-20200307-0053.html>



Anexo 17

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-envuelto-en-sábanas-en-Coatepeque-Santa-Ana-20200306-0061.html>



Anexo 18

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-dos-mujeres-en-Soyapango-y-Talnique-20200308-0060.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asesinan-a-dos-mujeres-en-Soyapango-y-Talnique-20200308-0060.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A banner for 'Fundación Campo' is visible, with the text 'Generando medios de vida sostenible a las comunidades rurales de la zona oriental de El Salvador.' The main article is titled 'Asesinan a dos mujeres en Soyapango y Talnique' and is categorized under 'EL SALVADOR / JUDICIAL'. The sub-headline reads: 'La Policía también reportó el hallazgo de un cadáver calcinado de miembro de la comunidad LGTBI en el departamento de La Unión.' The author is 'Por Juan Carlos Barahona / Fátima Membreño' and the date is '9 de Marzo de 2020 - 00:00 HS'. A video player is embedded in the article, showing two police officers at a crime scene at night. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with four featured stories, each with a small thumbnail image and a number (1, 2, 3, 4). The browser's taskbar at the bottom shows various application icons and the system clock indicating 12:03.

Anexo 19

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan-a-Francisco-Alberto-por-el-feminicidio-de-Silvia-Menjivar-en-Chalatenango-20200404-0270.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRÁFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan-a-Francisco-Alberto-por-el-feminicidio-de-Silvia-Menjivar-en-Chalatenango-20200404-0270.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The main content area features the article title: **Capturan a Francisco Alberto por el feminicidio de Silvia Menjivar en Chalatenango**. Below the title, a sub-headline reads: 'El crimen fue cometido este miércoles 1 de abril en el municipio de Nueva Trinidad del departamento de Chalatenango.' The author is identified as Beatriz Calderón, with a date of 4 de Abril de 2020 - 18:41 HS. A small portrait of a man is visible below the text. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other articles with small thumbnail images, including 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas emblemáticas que están fuera de México)', 'Los países de América Latina cuyas economías tardarán más en recuperarse de la pandemia y qué pasará con El Salvador', and 'Mi Banco con perspectiva estable, según clasificación de riesgo 'A-' (slv) realizada por...'. The browser's taskbar at the bottom shows various application icons and the system clock at 12:04.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-Ciudad-Delgado-20200407-0329.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article from 'LA PRENSA GRÁFICA'. The article is titled 'Hallan cadáver de mujer en Ciudad Delgado' and is categorized under 'EL SALVADOR / JUDICIAL'. The text indicates that the victim could not be identified and that the PNC received the report at 7 AM. The author is Mariana Arévalo, and the article was published on April 8, 2020, at 00:00 HS. A photograph shows several people, including police officers, gathered around a vehicle in an outdoor setting. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with five featured stories, each with a small thumbnail image and a number indicating its popularity. The browser's address bar shows the URL, and the Windows taskbar is visible at the bottom.

EL SALVADOR / JUDICIAL

Hallan cadáver de mujer en Ciudad Delgado

La víctima no pudo ser identificada. PNC recibió el reporte del hecho a las 7 de la mañana.

Por Mariana Arévalo
8 de Abril de 2020 - 00:00 HS

LO MÁS VISTO

- Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano
- Fotógrafo de Vida Silvestre 2020: el abrazo de un tigre a un árbol y otras imágenes ganadoras
- Síntomas de covid-19: el mecanismo por el que los perros pueden detectarlos 5 días antes de que empiecen
- No es lo que se dice, sino cómo se dice: 6 claves para mejorar la comunicación entre los jefes y los empleados
- Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición de la OMS sobre los confinamientos en la lucha

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cuatro-femicidios-durante-la-emergencia-por-covid-19-FGR-20200408-0268.html>

LA PRENSA GRAFICA

PORTADA COVID 19 EL SALVADOR VIDEOS DEPARTAMENTO 15 INTERNACIONALES DEPORTES ECONOMÍA OPINIÓN MÁS

99 ANIVERSALE 50% OFF

EL SALVADOR / JUDICIAL

Cuatro femicidios durante la emergencia por covid-19: FGR

Por Mariana Arévalo
9 de Abril de 2020 - 00:00 HS

Fiscalía y organizaciones señalan que la violencia contra la mujer incrementa por el hacinamiento y estrés por la emergencia por covid-19.

María Antonia Sánchez, de 56 años, fue asesinada el martes pasado. Ella es la cuarta víctima de femicidio reportada por la Fiscalía General de la República (FGR) desde que fueron aprobadas las medidas de restricción de circulación en el territorio nacional por la pandemia de la covid-19 a mediados de marzo pasado.

La directora nacional de la Mujer y otros grupos vulnerables de la Fiscalía General de la República (FGR), Marina Martínez de Ortega, dijo que la violencia contra la mujer no para a pesar de la emergencia nacional, pues han recibido 1,302 casos por violaciones a la Ley Especial para una Vida Libre de Violencia contra la Mujer (LEVV) del país desde el inicio de la emergencia.

LO MÁS VISTO

- Qué es la "espaguetización": el fenómeno con el que científicos observaron el momento en el que un agujero negro devora una estrella
- Putin anuncia el registro de una segunda vacuna contra la covid-19
- Conozca qué está pasando en la política de Estados Unidos
- People of Praise, el grupo cristiano conservador con el que se vinculó a Amy Coney Barretta, candidata de Trump

Anexo 22

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mata-a-su-pareja-frente-a-sus-tres-hijos-20200424-0058.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-mata-a-su-pareja-frente-a-sus-tres-hijos-20200424-0058.html>. The website's header includes the logo 'LA PRENSA GRAFICA' and a navigation menu with categories like PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A red banner for '99 ANIVERSALE' is visible. The main article is titled 'Hombre mata a su pareja frente a sus tres hijos' and is attributed to 'Por Maynor Lovo' from '25 de Abril de 2020 - 00:00 HS'. The article text states: 'El homicida fue detenido en flagrancia y será acusado de feminicidio. Atacó a la víctima con un cuchillo.' Below the text is a photograph of a man walking away from the camera on a dirt path. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with four items: 'Estos son los municipios con más homicidios durante la semana', 'El bebé que sobrevivió a la caída de una avioneta en Colombia', 'Desvían de ruta a mototaxista en Santa Elena y le disparan', and 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico (y otras piezas emblemáticas que están fuera de México)'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and system tray with the time 12:07.

Anexo 23

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tuvimos-una-discusion-con-ella-y-yo-tome-un-cuchillo-hombre-ira-a-prision-provisional-por-matar-a-su-pareja-en-Usulután-20200428-0048.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Tuvimos-una-discusion-con-ella-y-yo-tome-un-cuchillo-hombre-ira-a-prision-provisional-por-matar-a-su-par...>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. A prominent advertisement for 'PLAN AVANZA seguro' and 'PAGA POR LO QUE MANEJAS' is visible above the article. The article's main headline is: **"Tuvimos una discusión con ella y yo tomé un cuchillo": hombre irá a prisión provisional por matar a su pareja en Usulután**. Below the headline, it states: "El feminicidio fue cometido el pasado viernes. Fue capturado en flagrancia." The author is identified as "Por Héctor Rivas" and the date is "29 de Abril de 2020 - 00:00 HS". To the right of the article, there is a 'LO MÁS VISTO' section with three featured stories: "Cercos sanitarios en Chalchuapa con condiciones para circular y alerta sanitaria en tres municipios más", "Capturada 'La dama del cardenal': el nuevo escándalo que sacude al Vaticano", and "Fotógrafo de Vida Silvestre 2020: el abrazo de un tigre a...". The Windows taskbar at the bottom shows the time as 12:08.

Anexo 24

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-calle-de-San-Miguel-20200429-0069.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article from 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hallan-cadaver-de-mujer-en-calle-de-San-Miguel-20200429-0069.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A red banner at the top of the page reads '99 ANIVERSALE' and 'siman'. The article's main headline is 'Hallan cadáver de mujer en calle de San Miguel'. Below the headline, a sub-headline states: 'Se presume que fue asesinada por su excompañero de vida, quien la privó de libertad el martes por la noche.' The author is listed as 'Por Héctor Rivas' and the date is '30 de Abril de 2020 - 00:00 HS'. A video player is embedded in the article, showing a scene with a dark SUV parked on a dirt road, with several people, including one in a 'POLICIA' uniform, standing around it. To the right of the article, there is a 'LO MÁS VISTO' section with three featured stories: 'Matan a un joven a metros de la delegación policial de Zaragoza', 'Polémica entre Fiscalía y Policía por acusación en caso de bus secuestrado', and 'Segunda ola del coronavirus: cuál es realmente la posición de la OMS sobre los confinamientos en la lucha contra la pandemia de Covid-19'. Below these, a small section titled 'Estos son los municipios con más homicidios durante la semana' is partially visible. The browser's taskbar at the bottom shows the search bar with the text 'Escribe aquí para buscar', several application icons, and the system tray with the time '12:09' and language 'ESP'.

Anexo 25

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hermana-no-te-quisiera-ver-muerta-y-a-tus-hijos-solos-20200429-0103.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRÁFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hermana-no-te-quisiera-ver-muerta-y-a-tus-hijos-solos-20200429-0103.html>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A prominent banner for 'Feria virtual de COLEGIOS Y UNIVERSIDADES 2020' is displayed, with the text '¡Ya estamos listos!' and 'Para la feria educativa virtual más grande de El Salvador. Más información Tel: 7069-6436'. The main article is titled '"Hermana, no te quisiera ver muerta y a tus hijos solos"' and is categorized under 'EL SALVADOR / JUDICIAL / FEMINICIDIOS EN EL SALVADOR'. The sub-headline reads: 'Susan murió tras recibir varias puñaladas mientras dormía junto a su esposo, quien está acusado de matarla. Trató de huir, pero fue detenido.' The byline is 'Por: Por Marilena Arévalo y Jonathan Funes' and the date is '30 de Abril de 2020 - 00:00 HS'. A video player is visible below the text. On the right side, there is a 'LO MÁS VISTO' section with three items: 'Putin anuncia el registro de una segunda vacuna contra la covid-19', 'Conozca qué está pasando en la política de Estados Unidos', and 'Los países de América Latina cuyas economías tardarán más en recuperarse de la'. The browser's taskbar at the bottom shows the time as 12:10.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-fue-asesinada-por-su-expareja-en-Usulután-20200429-0070.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Mujer-fue-asesinada-por-su-expareja-en-Usulután-20200429-0070.html>. The website's navigation menu includes 'PORTADA', 'COVID 19', 'EL SALVADOR', 'VIDEOS', 'DEPARTAMENTO 15', 'INTERNACIONALES', 'DEPORTES', 'ECONOMÍA', and 'OPINIÓN'. A blue banner at the top of the article area features the text 'AVANZA seguro' and 'PAGA POR LO QUE MANEJAS' with the 'ASESUISA SURTA' logo. Below the banner, the article title is 'Mujer fue asesinada por su expareja en Usulután' by Maynor Lovo, dated 30 de Abril de 2020. A photograph of a crime scene with a white SUV and yellow tape is visible. To the right, a 'LO MÁS VISTO' section lists other news items, including 'Penacho de Moctezuma: cómo terminó en Austria este tesoro prehispánico' and 'Estos son los municipios con más homicidios durante la semana'. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 27

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-es-acusado-de-feminicidio-20200501-0065.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Hombre-es-acusado-de-feminicidio-20200501-0065.html>. The website's navigation menu includes 'PORTADA', 'COVID 19', 'EL SALVADOR', 'VIDEOS', 'DEPARTAMENTO 15', 'INTERNACIONALES', 'DEPORTES', 'ECONOMÍA', 'OPINIÓN', and 'MÁS'. A large advertisement for 'AVANZA seguro' and 'ASESUISA SURG' is visible, with the headline 'PAGA POR LO QUE MANEJAS' and a 'COTIZA AQUI!' button. The main article is titled 'Hombre es acusado de feminicidio' and is categorized under 'EL SALVADOR / JUDICIAL'. The author is 'Por Marcos Salguero' and the date is '2 de Mayo de 2020 - 00:00 HS'. The article text states: 'La Fiscalía General de la República (FGR) presentó ayer la acusación formal por feminicidio en contra de Edwin Alexander López Rivas acusado de matar a su compañera de vida, Susan Daly Regalado de Prudencio. El requerimiento formal fue presentado en el Juzgado Segundo de Paz, de la ciudad de Mejicanos.' To the right of the article, there is a 'Publicidad' placeholder and a 'LO MÁS VISTO' section with three featured articles: 'Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano', 'Cerrarán tramo de carretera entre Chalchuapa y Santa Ana por reparaciones', and 'Síntomas de covid-19: el mecanismo por el que los perros pueden detectar los 5 días antes de que mueran'.

Anexo 28

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/A-Marina-la-mato-su-hijastro-por-un-problema-de-desague-en-las-canaletas-20200503-0060.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/A-Marina-la-mato-su-hijastro-por-un-problema-de-desague-en-las-canaletas-20200503-0060.html>. The website's navigation bar includes categories like PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The main article is titled "A Marina la mató su hijastro 'por un problema de desague en las canaletas'" and is categorized under "EL SALVADOR / JUDICIAL LO MAS LEIDO". The author is Por Fátima Membreño, dated 4 de Mayo de 2020 - 00:00 HS. A photograph shows a white police vehicle with "POLICIA" and "BASE POLICIA RURAL DELEGACION SAN MIGUEL" written on it. To the right, a "LO MÁS VISTO" section lists other news items with small thumbnail images.

Anexo 29

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan--a-presunto-femicida-20200504-0061.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Capturan--a-presunto-femicida-20200504-0061.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A user profile 'Kiosko LPG' is visible in the top left. Below the navigation bar is a large advertisement for 'AVANZA seguro' and 'PAGA POR LO QUE MANEJAS' by 'ASESUISA surd'. The main article is titled 'Capturan a presunto femicida' and is dated '5 de Mayo de 2020 - 00:00 HS'. The article text reads: 'Es el principal sospechoso de matar con arma blanca a su expareja. Otro sujeto fue detenido por tener droga.' Below the text is a video player showing two men. To the right of the article is a 'LO MÁS VISTO' section with several article thumbnails and titles, including 'Conozca qué está pasando en la política de Estados Unidos' and 'Qué es la "espaguetización": el fenómeno con el que científicos observaron el momento en el que un agujero negro devora una estrella'. The Windows taskbar at the bottom shows the time as 12:15.

Anexo 30

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-vecinos-escucharon-una-pelea-entre-la-pareja-y-despues-varios-disparos-Hombre-mata-a-su-pareja-y-se-suicida-en-Atiquizaya-20200519-0069.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRÁFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Los-vecinos-escucharon-una-pelea-entre-la-pareja-y-despues-varios-disparos-Hombre-mata-a-su-pareja-y-s...>. The website's navigation menu includes: PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, OPINIÓN, and MÁS. A sidebar on the right lists: Pagos Digitales, NIDI, and Banco Promerica. The main article title is: **"Los vecinos escucharon una pelea entre la pareja y después varios disparos": Hombre mata a su pareja y se suicida en Atiquizaya**. The sub-headline reads: **De acuerdo a algunos vecinos, los problemas entre la pareja eran constantes. Pero ella nunca lo denunció.** The author is Miguel Marroquín, and the date is 20 de Mayo de 2020 - 00:00 HS. A 'LO MÁS VISTO' section on the right lists: 'Cercos sanitarios en Chalchuapa con condiciones para circular y alerta sanitaria en tres municipios más', 'Capturada "La dama del cardenal": el nuevo escándalo que sacude al Vaticano', and 'Fotógrafo de Vida Silvestre 2020: el abrazo de un tigre a un árbol y otras imágenes'. The browser's taskbar at the bottom shows the time as 12:16.

Anexo 31

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-calle-vecinal-20200527-0070.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article on the website 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Encuentran-cadaver-de-mujer-en-calle-vecinal-20200527-0070.html>. The website's navigation menu includes 'PORTADA', 'COVID 19', 'EL SALVADOR', 'VIDEOS', 'DEPARTAMENTO 15', 'INTERNACIONALES', 'DEPORTES', 'ECONOMÍA', 'OPINIÓN', and 'MÁS'. A banner for 'Pagos Digitales' features a woman at a counter. Below this, a section for 'NIDI' and 'Banco Promerica' is visible. The main article is titled 'Encuentran cadáver de mujer en calle vecinal' and includes the subtext 'La víctima fue asesinada con corvo. Según la FGR se trata de un feminicidio.' The author is 'Por Juan Carlos Díaz' and the date is '28 de Mayo de 2020 - 00:00 HS'. A 'LO MÁS VISTO' section on the right lists other articles, including one about COVID-19 symptoms and another about communication between managers and employees. The Windows taskbar at the bottom shows the search bar and various application icons.

Anexo 32

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Acusan-a-pandillero-de-feminicidio-20200601-0074.html>

The screenshot shows a web browser displaying a news article from 'LA PRENSA GRAFICA'. The browser's address bar shows the URL: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Acusan-a-pandillero-de-feminicidio-20200601-0074.html>. The website's navigation bar includes links for PORTADA, COVID 19, EL SALVADOR, VIDEOS, DEPARTAMENTO 15, INTERNACIONALES, DEPORTES, ECONOMÍA, and OPINIÓN. The article is titled 'Acusan a pandillero de feminicidio' and is categorized under 'EL SALVADOR / DEPARTAMENTOS'. The sub-headline reads: 'La víctima era su pareja, quien fue atacada con un corvo en el cantón Caulotillo, de El Carmen.' The author is identified as 'Por Juan Carlos Díaz' and the date is '2 de junio de 2020 - 00:00 HS'. The main image shows a crime scene with yellow police tape that reads 'POLICIA NO PASAR' and two individuals walking away from the camera on a dirt path. To the right of the article, there is a 'LO MÁS VISTO' section with three featured stories: 'Cerrarán tramo de carretera entre Chalchuapa y Santa Ana por reparaciones', 'Conozca qué está pasando en la política de Estados Unidos', and 'Qué es la "espagnetización": el fenómeno con el que científicos observaron el momento en el que un agujero negro devora una estrella'. The bottom of the screenshot shows a Windows taskbar with the time 12:18.